
ВСТРЕЧАЙ, СЕЛО, ГОСТЕЙ! Союз Серпа и Молота

Это стало уже традицией: в начале но
вого года комитет комсомола треста Сверд- 
ловскпромстрой вместр с неуставной ком
сомольской организацией общежитий орга
низуют поездку к своим подшефным — в 
средние Скатинскую, Кочневскую и в вось
милетние Куровскую и Ожигишикскую 
школы. Все они расположены на террито
рии Камышловского района. Цель поезд
ки — составление очередною — на год — 
плана работы, обсуждение мероприятий 
конкретной помощи. л

Комсомольцы-строители едут к своим 
друзьям'не с пустыми руками: молодые ра
бочие провели большую работу среди сво
их товарищей по труду — собрали около 
600 книг.

Одновременно они везут и радостную 
весть: учащиеся ГПТУ-68 изготавливают в 
своей мастерской для кочневских ребят 

приборы, которые потом установят в био
логическом, физическом и химическом ка
бинетах школы.

И еще одно намерение есть у свердлов
чан. Прибыв в Скатинскую школу, они на 
месте осмотрят помещение, прикинут, как 
егб оборудовать под библиотеку.

Предполагается и такое интересное ме
роприятие: в очередные зимние каникулы 
Пригласить в Свердловск целые классы под
шефных школ. Здесь комсомольцы города 
посетят с ними музеи, театры, дворцы 
культуры, покажут свои наиболее интерес
ные строительные объекты. Захотят ребята 
поработать — что ж. в таком удовольствии 
им не откажут, наоборот, скажут спасибо.

В общем, поездка свердловчан на село 
обещает быть интересной, содержательной 
и главное — своевременной, нужной.

В. ЕЛИСЕЕВ.

БРИГАДА
ДЕРЖИТ ЭКЗАМЕН

КОМСОМОЛЬСКО - моло
дежная бригада размет- 

Миц Валентины Коптеловой в 
котельно-заготовительном цехе 
Уралхиммаша создана два года 
назад. Срок небольшой. Да и 
бригада невелика—всего семь 
человек. Но на заводе она счи
тается одной из лучших.

А начиналось так.
— Плохо мы работаем, дев

чата, — сказала вскоре после 
создания бригады Галя Панко
ва. — План еле-еле вытягива
ем, брак идет, газорезчики жа
луются...

— Неудобно уже в цех захо
дить, — поддержала Люба 
Кузьмина. — Сегодня какой-то 
газорезчик.— «Поддержим по
чин комсомольско-молодежной 
бригады по выдаче брака» — 
хихикает.

— Надо что-то делать!
— Да что делать? Поработа

ем, станем опытнее — все и 
наладится. Только создали 
бригаду — и давай им великие 
достижения. Подумаешь'— хи
хикают! Похихикают да пере
станут.

— Правда же, надо что-то 
делать...

Валентина подняла руку, ус
покаивая.

КЕживапяамвмпапаммвниимн

— Галя права. Работаем пло
хо, потому что мало знаем. 
Надо учиться.

— А где?
— Как?
— Опять учиться! Всю 

жизнь, что ли... Вон Морогова 
в университете учится на хим
факе — много это ей помогло? 
Тоже с планом еле-еле...

— Поможет. Да речь сейчас 
вовсе и не об университетах. 
Нам разметку бы делать как 
следует научиться...

— Валя, поговори в комите
те комсомола с начальником 
цеха — пусть курсы или шко
лу организует. Правда, зачем 
нам тогда комсомольско-моло
дежной бригадой зваться, толь
ко позориться!

Так и решили. Никем не были 
произнесены слова — «поход 
за научно-техническими знани
ями». Не потому, что о походе 
не знали. Просто они прозву
чали бы здесь слишком торже
ственно и официально, слиш
ком громко. Но это было на
чалом похода. По просьбе 
бригадира лучшие разметчи-

— Не надо бегать вокруг 
стола, терять время попусту, 
пока не закончишь дела в од
ном месте. Разметила — выби
вай номер заказа, детали...

— А остается кусок листа — 
не в отход же?

— А если рулетку сделать 
вот так... Видишь — еще на 
одну деталь остается.

Более опытные товарищи 
учили, как из листа металла 
«выкроить» больше деталей. 
Рассказывали о новинках, при
меняемых на других заводах. И 
самое главное — тут же пока
зывали, как лучше использо
вать металл, как легче разме
тить, как организовать дело, 
чфо6 не было заминок и зато
ров. Это было интересно: вот 
лист стали, вот по нему прош
лись мелком, выбили цифры, 
отдали газорезчикам. И те рас
кроили лист, словно перед ни
ми не высоколегированная 
сталь или титан, а обыкновен
ный кусок ткани.

И девчата увидели первые 
результаты, вернее, ощутили 
их: меньше уставали, меньше

нервничали. Больше думали, и 
их, как в игре, начало увлекать: 
кто «выкроит» из одного и то
го же куска стали больше 
деталей? У кого меньше отхо- 
ДОВ?

В начале прошлого года 
бригада взяла официальное 
обязательство: каждому по
высить квалификацию на раз
ряд.

— Пусть это будет наш вклад 
в поход за научно-технически
ми знаниями. Но только не на
до гнаться За количеством ме
роприятий.

— Правильно. Пусть будет 
один или два пункта, но. чтобы 
от них был практический ре
зультат.

Решили: план 1969 года вы
полнить на 106 процентов, до
биться роста производительно
сти труда на 6 процентов, лик
видировать брак.

Иногда смотришь планы по 
походу за научно-технически
ми знаниями — дух захватыва
ет. Чего там только нет! Все 
расписано. Потом начинаешь

цы цеха, технологи, инженеры
приходили к девчатам, учили, 
как пользоваться шаблонами, 
клеймами, кернами.

ПЕРЕКЛИЧКА

проверять результаты. Ре
зультатов нет. Несмотря на то, 
что были собрания, совещания, 
постановления, решения...

Повышение квалификации— 
не только повышение разряда 
или приобретение смежной 
специальности. Это прежде 
всего знание своего дела до 
тонкостей.

На первом этапе девчата 
илленно этого и добивались — 
узнать свое дело как можно 
лучше, научиться делать раз- 
метку быстро, не допускать 
брака. Ведь от этого зависит 
качество будущей детали, эко
номия или потери драгоценно
го металла, в конечном счете, 
зависит работа всего цеха.

Учились у более опытных то
варищей, читали специальную 
литературу, помогали Друг 
другу. Устраивали дружеские 
экзамены тут же, в цехе. И 
вскоре увидели те результаты, 
к которым стремились.

В начале года бригада еще 
работала неравномерно. То 
выполнение плана за месяц со
ставит 110 процентов, то вдруг 
показатели резко упадут до 
100, а потом взлетят снова. 
Правда, тут сказывалось и не
равномерное поступление за-

казов, но основное — все же 
низкая квалификация, недоста
точные знания. Но с мая дела 
начали налаживаться. В мае 
бригада выполнила план на 134 
процента. И с этого месяца до 
конца года меньше, чем на 
106 процентов, девчата план не 
выполняли. Поднялись и нормы 
выработки — со 103 процентов 
до 129 и даже 135 в отдельные 
месяцы.

— А теперь — в поход на 
брак, — сказала однажды Ва
ля Коптелова.

В январе прошлого года 
бригада допускала брак в де
нежном выражении на 33 руб
ля. Девчата начали вниматель
нее следить, как идут дела. То 
одна, то другая из девушек, 
поглядев на рулетку соседки, 
вдруг скажет:

— Галя, не так. Передвинь- 
ка шаблон...

— Останется кусок листа. 
Поверни левее...

В марте бракованная продук
ция оценивалась в полтора 
рубля, а в апреле — сорок 
копеек. Все остальные месяцы 
до конца года бригада работа
ла без брака. За год девчата 
сэкономили более 11 тонн цен
ного металла.

Это был, так сказать, первый 
опыт похода, который дал в 
общем-то неплохие результа
ты. Поход продолжается. Сей
час девчата углубляют то, что 
завоевано вначале. Как-то Лю
да Меркурьева сказала:

— А не пора ли нам взяться 
за повышение разрядов? Прак
тически работать мы более или 
менее научились. А теоретиче
ских знаний маловато. Надо бы

организовать курсы по повы
шению квалификации, сдать 
зачет...

— Правильно, —■ поддержали 
.ее. — А то, что за дело, ни у 
кого выше второго разряда 
нет...

— Валя, договорись о кур
сах!

В декабре Валя поговорила с 
начальником цеха, с техноло
гом Анатолием Ивановичем. 
Анатолий охотно взялся прове
сти занятия, познакомить с 
новинками.

— Но только сразу же буду 
и спрашивать, чтс! вы поняли и 
запомнили, — улыбнулся он. — 
Так что не бездельничать.

— Согласны.
И вот почти весь декабрь 

девчата учились на курсах. 
Изучали геометрическое по
строение и чтение чертежей, 
марки сталей и их свойства, 
разметку, деление окружности 
на части, И тут же — практиче
ское выполнение того, с чем 
познакомились теоретически.,.

Девчата не только углубляли 
знания, но и расширяли их. 
Сейчас учеба закончилась.

Бригаде предстоит сдать тех
нический зачет. Он будет одно
временно и зачетом на повы
шение разряда.

Коллектив Коптеловбй с нача
ла пятилетки выполнил четыре 
с половиной годовых нормы. 
Сейчас девчата борются за то, 
чтобы в ленинский юбилей 
два дня работать на сэконом
ленном сырье. Они ставят пе
ред собой конкретные и дости
жимые цели. Поэтому и доби
ваются их осуществления.

В. ВЛАДИМИРОВ.

ЕСТЬ ВТОРАЯ

ОЧЕРЕДЬ!
КРАСНОТ У Р ь И н С к. 

Подписан акт о приеме вто
рой очереди шахты Северо- 
песчанская. Члены государ
ственной комиссии осмотре
ли подземные н наземные 
комплексы. Было решено ра
боте монтажников и наладчи
ков второй очереди дать 
оценку «хорошо».

Это большая победа стро
ителей, монтажников. всех 
рабочих, трудившихся на Се- 
веропесчанской. Отлично ра
ботала здесь и молодежь. Год 
назад комсомольская брига
да Николая Мингачева была' 
удостоена звания коллектива 
им. 50-летия комсомола. Од
ной из лучших признана 
бригада и сейчас

И. НИДЕНТАЛЬ.

ПОЛКУ ЛУЧШИХ

ПРИБЫЛО

УГРОЗА
КРИЗИСА

СЕЛЬСКИХ КЛУБОВ

ПРОТИВ ВОЕННОГО
ПРИСУТСТВИЯ США

НЬЮ-ЙОРК. (ТАСС]. В связи 
с истечением срока действия 
десятилетнего соглашения Со
единенные Штаты официаль
но передали Пакистану свою 
военную базу в Бадабере. Не
смотря на сильное давление 
США, пакистанское правитель
ство отказалось продлить это 
соглашение.

Как явствует из сообщений 
печати, базе в Бадабере Пен
тагон придавал весьма важное 
«стратегическое значение». 
По свидетельству газеты «Крис
чен сайенс монитор», эта база 
на протяжении многих лет ис
пользовалась для шпионажа 
против СССР и других госу
дарств. Именно с базы в Бада
бере вылетел в 1960 году на са
молете «У-2» со шпионской 
миссией Фрэнсис Пауэрс, сби
тый над территорией Совет
ского Союза.

НОВОЕ
ПРЕСТУПЛЕНИЕ
ФАШИСТСКОГО
РЕЖИМА

РИМ. (ТАСС). В. кон
центрационном лагере на 
греческом острове Лерое в 
последние несколько меся
цев из-за отсутствия меди
цинской помощи погибло 16 
политических заключенных. 
Об этом стало известно из 
сообщения, опубликованного 
в газете «Унита».

В сообщении отмечается, 
что и без того тяжелое по
ложение узников хунты во 
всех лагерях усугубляется 
тем, что они содержатся в 
антисанитарных условиях и 
среди них распространилась 
эпидемия гриппа. Греческая 
военная хунта создает для 
политических заключенных 
условия, которые медленно, 
но неотвратимо ведут к их 
смерти.

»

Убийство из
вестного проф
союзного дея
теля США 
• Генералы 
ФРГ возрожда
ют традиции 
прусской воен
щины • Пента
гону указали 
на дверь I

ВАШИНГТОН. (ТАСС). Меры 
федеральной резервной си
стемы США против продолжа
ющегося роста цен могут при
вести к возникновению кри
зисной ситуации в американ
ской экономике, заявил ми
нистр труда США Джордж 
Шульц.

Министр был вынужден при
знать,. что, несмотря на все 
шаги, которые предпринимает 
американское правительство в 
целях борьбы с инфляцией, 
цены продолжают расти.

КАК РОЖДАЕТСЯ 
ЧУДО

КАРАУЛ!

ГНЕВ ШАХТЕРОВ АМЕРИКИ
НЬЮ-ЙОРК. (ТАСС).
Убийство известного проф

союзного деятеля США, од
ного из руководителей объе
диненного профсоюза горня
ков Джозефа Яблонски, его 
жены н дочери вызвало гнев 
американских шахтеров и 
всей трудовой Америки.

В память .Дж. Яблонски, 
погибшего от руки наемного 
убийцы, объявили забастов
ку семь тысяч горняков в 
штате Пенсильвания, пре
кратили работу шахтеры 
Огайо и Западной Виргинии.

Горняки требуют от властей
проведения 
расследования

тщательного 
убийства,

ареста и сурового наказания 
убийц. Руководители отделе
ния объединенного профсо
юза горняков в штате Запад
ная Виргиния, которое насчи
тывает 10 тысяч членов, 
призвали к закрытию всех 
шахт страны. Они заявили, 
что шахты будут бездейство
вать до тех пор, пока не бу
дут найдены н не понесут за
служенного наказания убий
цы Джозефа Яблонски.

В СТРАНАХ 
СОЦИАЛИЗМА

Венгрия

СЕССИЯ...

КАРПИНСК. На третьем 
разрезе треста Вахрушев- 
уголь большой популярностью 
пользуется соревнование за 
звание лучшего молодого рабо
чего своей профессии. Сейчас на 
предприятии уже 26 молодых 
горняков завоевали это почет
ное звание.

А недавно число молодых 
мастеров своего дела возросло 
здесь на двенадцать человек-. 
Среди них помощник машина 
ста экскаватора Александр Фи- 
ленко, Нормировщица Г алина 
Шишкина, лаборантка Нина 
Гавшина. '

Ю. ШАХРАЙ.

ДОБРОВОЛЬЦЫ

УДАРНОЙ

ПОЛИЦЕЙСКИЕ
ВАШИНГТОН. (ТАСС).
Фигура полицейского с ду

бинкой стала неотъемлемой 
частью жизни американской 
школы.

В связи с растущей пре
ступностью среди учащихся 
полицейское патрулирование 
введено в большинстве на
чальных и средних школ

В ШКОЛАХ
Нью-Йорка, Чикаго и 
шингтона.

Ва-

В 46 средних школах аме
риканской столицы полицей
ские патрули несут регуляр
ную службу. Помощник на
чальника вашингтонской по
лиции объявил, что еще в 
24 школах вводятся посто
янные полицейские посты.

За последние 10 лет еже
годный рост производства в 
вельском хозяйстве и пищевой 
промышленности Венгрии со
ставил в среднем 4,8 процен
та. Об этом заявил на сове
щании работников этих отрас
лей министр сельского хозяй
ства и пищевой промышленно
сти ВНР Имре Димень.

За минувший год производ
ство в сельском хозяйстве уве
личилось на 6 процентов, поя
вилось около 400 новых видов 
продукции пищевой промыш
ленности.

Главными факторами успе
хов, достигнутых в минувшем 
году, министр назвал высокие 
урожаи в растениеводстве. 
Созданные запасы, сказал 
И. Димень, делают возможны
ми бесперебойное снабжение 
страны хлебным зерном и кор
мами, а также их экспорт.

НЕПОКОРНЫХ-В ШТРАФБАТ ---------------ЧССР
БОНН. (ТАСС). Западногер

манский генералитет и «идео
логи» бундесвера открыто тре
буют возрождения в армии 
ФРГ традиций прусской воен
щины и гитлеровского вер
махта.

Здесь стали известны под
робности секретного докумен
та «Тезисы по улучшению внут-

ИЗРАИЛЬСКАЯ

ренмего порядка в сухопутных 
войсках», разработанного в 
прошлом году в штабе коман
дующего сухопутными силами 
ФРГ генерала Шнеца. В нем 
предлагается создать штраф
ные батальоны для «перевос
питания» солдат, недовольных 
существующими в бундесвере 
порядками.

Свыше 10.000 тракторов типа 
«Зетор» поставит в этом году 
на иностранные рынки чехо
словацкая внешнеторговая ор
ганизация «Мотоков». Эти на
дежные машины пользуются 
большим спросом во многих 
странах мира. Несмотря на 
постоянный рост их экспорта, 
«Мотоков» пока еще не в со
стоянии удовлетворить все по
ступающие на них заявки ино
странных покупателей.

МОЛОДЕЖЬ ПРОТЕСТУЕТ
НИКОЗИЯ. (ТАСС). Сог

ласно поступившим сюда со
общениям, на одной из цент
ральных площадей Тель-Ави
ва на днях состоялась массо
вая демонстрация израиль
ских студентов, протестую
щих против террора и реп
рессий в отношении корен
ного населения оккупирован-

ных арабских территорий.
Молодежь решительно требо
вала от правителей Тель-Ави
ва прекратить уничтожение 
домов мирных арабских жи
телей и отказаться от чудо
вищной практики так назы
ваемого коллективного на
казания населения за дейст
вия партизан.

УСПЕХИ ПАТРИОТОВ
ХАНОП. (ТАСС). По сооб

щениям из Южного Вьетнама. 
5 января отряды Народных 
вооруженных сил освобожде
ния атаковали коюнну амери
канских военных машин в про
винции Куангчи. Противник по
нес потери в живой силе и тех
нике. В тот же день патриоты 
нанесли в 32 километрах к юго- 
востоку от провинциального

центра Тэйнинь удар по по
зициям 1-й аэромобильной ди
визии США.

В ночь на 6 января бойцы 
НВСО напали на батальон 7-го 
полка 1-й дивизии морской пе-
хоты США в районе 
провинции КуангНам.

Кцэшон 
В ходе

3-часового боя было выведено 
из строя 70 американских сол
дат.

Болгария
По предварительным дан

ным, в 1969 году текстильные 
предприятия Болгарии выпусти
ли 332 миллиона метров хлоп
чатобумажных, 24 миллиона 
метров шерстяных и 21 мил
лион метров шелковых тканей. 
Валовая продукция текстильной 
промышленности возросла по 
сравнению с 1968 годом на 10 
процентов. Ныне на душу на
селения производится 40 мет
ров хлопчатобумажных тканей, 
тогда как накануне второй 
мировой войны — лишь не
многим более 5 метров.

(ТАСС].

На этот факультет вместе с 
сессией приходит музыка. Она 
звучит почти в каждой аудито
рии, и аккорды рояля собира
ют возле дверей нетерпеливых 
болельщиков.

Музыкально - педагогиче
ский факультет Свердловского 
пединститута. Первый экзамен 
для третьекурсников с очень 
нежным названием «Гармо
ния».

— Название нежное, зато 
экзамен самый трудный из 
всей сессии, — комментирует 
студентка третьего курса Ма
ша Ботова. — Здесь уже нуж
но быть полностью гармонич
ным: отлично знать все вопро
сы, уметь найти нужное на
правление в ответе, короче го
воря, быть готовым к любым 
превратностям сессионного 
времени.

И экзамен идет действитель
но гармонично, никаких диссо
нансов — пока все отвечают 
хорошо.

В аудитории напряженная ти
шина. Отвечает Нина Костюке- 
вич. Она берет аккорд.

— Неправильно, — подходит 
к роялю преподаватель Геор
гий Станиславович Иодынис.

Звучит новый аккорд. Гром
кий и даже немного требова
тельный.

— Попробуйте продолжить. 
Смелее и громче. Вот так, — 
улыбается преподаватель, — 
теперь хорошо.

Задние ряды тоже расцвета
ют улыбками. А дальше Нина 
уже уверенно заканчивает свой 
музыкальный ответ.

Но, пожалуй, больше всех 
волнуется в этот день Света 
Катаева. Ведь бывает же такое, 
что день экзамена совпадает с 
днем рождения. Тут уж плохая 
оценка совершенно не подхо
дит.

— Сдашь, — успокаивают 
подруги. — Вот и будет самый 
лучший подарок от себя.

Первый экзамен сессии. Он 
всегда самый ответственный, 
потому что создает определен
ное настроение, дает ориентир 
к будущим испытаниям. Хорошо 
сдать сессию, удержать первое 
место среди всех факульте
тов — это сейчас основная за
дача для музыкально-педагоги
ческого.

А этажом ниже тоже царит 
напряженная атмосфера. У 
студентов дефектологического 
факультета свои экзамены.

Сегодня они сдают экзамен 
по логопедии. И хотя боль
шинство из них уже имеют 
практический опыт работы в 
школе, но все равно экзамен 
есть экзамен.

— Этот предмет, пожалуй, 
самый основной в ?имнюю сес
сию, — говорит преподаватель 
Зоя Алексеевна Репина, кото
рая принимает экзамен. — И 
многие ответы радуют своей 
глубиной и осмысленностью. 
Во многом при подготовке к 
нему помогает новый кабинет 
логопедии, который оборудо
ван недавно. Микрофоны, про
екционная установка, занятия с 
магнитофоном — все это поз
воляет быстро закрепить на 
практике теоретические зна
ния.

А для 23-й группы дневного 
отделения этого факультета 
волнения еще впереди. 
Сегодня идет последний 
семинар по предмету с муд
реным названием олигофрено
педагогика. Преподаватель 
Ася Ивановна Корнева подроб
но объясняет все, что неясно, 
дает список учебников.

Ну, а через несколько дней 
роли поменяются — объяснять 
будут уже сами ребята.

КАЧКАНАР. Сюда .на строи
тельство фабрики окатышей 
прибыл отряд комсомольцев 
Краснотурьинска. В него вошли 
активисты всех предприятий 
города. Возглавила группу Ни
на Крупина, секретарь комсо
мольской организации треста 
Базстрой,

Второй отряд добровольцев 
Краснотурьинска пополнит ря
ды строителей фабрики в сере
дине января.

ВАМ

СВЕРДЛОВСК?-

ПОЖАЛУЙСТА...

— Какие направления в пе
дагогике изучает этот пред
мет? — спросил я двух своих 
соседок.

Они наперебой начали мне 
объяснять. Потом вдруг одна 
нз них остановилась.

— Ой, кажется, забыла. Ну, 
разве же все к сессии упом
нишь...

Говорят, что студенту обыч
но не хватает одного дня до 
экзамена. Возможно, это вер
но. Потому что долгота дня 
наперекор всем законам ста
новится сейчас все меньше. И 
это вполне понятно. Сессия...

Ю. КУТУЗОВ.
НА СНИМКАХ Л. БАРАНОВА:
• Преподаватель Георгий 

Станиславович Иодынис прини
мает экзамен по гармонии.
• Студенты-заочники дефек

тологического факультета сда
ют логопедию.
• Один ум хорошо...

КАМЕНСК-УРАЛЬСКИИ. 
В центральном переговорном 
пункте города вступили в 
строй два телефонных авто
мата. Сейчас абонент, минуя 
телефонисток, может набрать 
любой номер телефона 
Свердловска. Это третий ав
томат в нашей области. На 
сборке аппарата активное 
участие принял старший ин
женер междугородной пере
говорной сети Александр Бо
бин и монтер Сергей Петро 
вич Печенкин.

В городе пущена также 
магистральная двухчастотная 
полуавтоматическая линия. 
Она связала Каменск-Ураль
ский прямой связью с два
дцатью городами нашей 
страны.

И ИСАКОВ.

«ТАГИЛ КА»

ЕДЕТ

В СИБИРЬ
«Тагилка» — знаменитая 

уральская порода молочного 
скота. Средний удой коровы 
тагильской породы больше 3 
тысяч килограммов молока в 
год.

Поэтому тагильская порода 
пользуется большим спросом в 
хозяйствах страны. Недавно, 
например, колхоз им. Ильича 
Сухоложского района отправил 
в Омскую область 120 полуто
рагодовалых телок тагильской 
породы.
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НАШ ДРУГ ФЕДОР Расскажу о хорошем человеке

Довелось мне как-то посе
тить те места, где проходили 
лучшие годы моей комсо
мольской юности. Обошел 
старых товарищей, с которы
ми рука об руку работал. 
Вспомнили мы годы ярких 
комсомольских дел, шумных 
собраний. Бродя темными 
осенними вечерами по селу, 
восстанавливал я в памяти 
дела минувших дней. Вот 
эти, хорошо взявшиеся и ок
репшие, но уже сбрасываю
щие с себя листву деревья 
садили вдоль центральной 
улицы мы, комсомольцы. 
Бригадиром и руководителем 
этого субботника был секре
тарь райкома комсомола 
Грища Пичугин.

Дом на углу, утопающий в 
зелени. — это Дом пионе
ров. Его подарили ребятам 
накануне открытия ХШ 
съезда ВЛКСМ тоже мы. 
комсомольцы. А вот дом, в 
котором сейчас живет знат
ный комбайнер Виктор Лов
цов, •— теперь он уже взрос
лый. имеет детей. Это его. 
члена райкома ВЛКСМ, в 
свое время наградили орде
ном Ленина.

Здесь, на этом стадионе, 
не однажды взвивался вверх 
красный флаг, возвещавший 
об открытии районного фес
тиваля.

Кажется, прошло не так 
уж много' времени. Но все же 
наша комсомольская юность

стала уже историей — и не 
только для нас самих, но и 
для тех, кто вступает в ком
сомол сегодня,

Вспомнил я тогда и ком
сомольских активистов, и 
тех, кто, бросив канцеляр
ский стол с телефоном, ушел 
работать на фермы, потому 
что нужнее они были там. 
Вспомнил и тех, с кем в свое 
время пришлось немало по
возиться, даже наказывать. 
Время показало — это при
шлось на пользу.

Поздно, почти ночью, я 
подошел к одному дому. Ули
ца была темна и по-осеннему 
тиха. Но в этом доме горел 
свет. Я долго стоял, не ощу
щая ни холода, ни легкого 
ветерка. Стоял и думал о 
человеке, который уже ни
когда не выйдет из этого до
ма, никогда не встретится на 
этой улице и не скажет при
ветливо: «Здравствуйте!». Я 
вспомнил в эту минуту о сво
ем друге Федоре Банникове.

Все. кто тогда носил ком
сомольский билет, а может, 
еще носит и сейчас, до сих 
пор помнят о нем. наверняка, 
рассказывают о нем своим 
детям, а потом, вероятно, 
расскажут еще и своим вну
кам.

Кто я:е такой Федор Бан
ников? Почему с такой болью 
и печалью вспоминаем о нем 
мы. его друзья и товарищи?

Федор ничем особенным

не выделялся среди нас, его 
сверстников. На его груди, 
как и у многих, ярко горел 
маленький комсомольский 
значок, а в кармане лежал 
темно-красный , комсомоль
ский билет. Он ничего не 
совершил геройского, его 
имени не знает страна, но те 
дела, автором которых был 
Федор, заслуживают того, 
чтобы его знали и помнили 
не только мы, его друзья. 
Может, эти дела, на первый 
взгляд, покажутся незначи
тельными, но именно из этих, 
казалось бы, «незначитель
ных» дел и складывается то 
большое, что делал и делает 
комсомол.

Это было в декабре 1955 
года.. Меня только что избра
ли первым секретарем Пок
ровского райкома комсомола. 
(Теперь — Каменский). Мы, 
работники аппарата райкома, 
собрались в моем кабинете и 
стали обдумывать план дей
ствий после комсомольской 
конференции. В эту минуту 
кто-то настойчиво постучал в 
дверь, а затем в комнату во
шел парень чуть выше сред
него роста. На нем ладно си
дела армейская форма. Чер
ные глаза улыбались.

— Федор Банников. — 
представился он. слегка при
стукнув каблуками новых 
хромовых сапог.

«Демобилизованный, Оче
видно». — подумали мы с

Константином Дерябиным, 
секретарем райкома.

— Я слышал, что райкому 
нужен инструктор. Хочу 
предложить свои услуги, — 
начал Федор, ошеломив нас 
своим необычным предложе
нием. За время работы в 
комсомоле я впервые встре
тил человека, который пред
лагал себя вот так, запросто, 
на работу в аппарат райкома, 
куда обычно избирают после 
долгого обсуждения. Мы с 
Дерябиным переглянулись. 
Он заметил это.

— Понимаю, что это не
скромно. Поверьте, есть 
большое желание работать в 
комсомоле.

— Прежде всего, расска
жите о себе, — предложили 
мы.

И Федор подробно расска
зал о себе...

С тех пор прошло более 
десяти лет. Кое-что позабы
лось. могут быть некоторые 
неточности, но все-таки по
пытаюсь вкратце изложить 
то, что он тогда нам расска
зал.

Родился Федор в 1927 го
ду в деревне Банниково Бе
лоярского района. Малень
ким родители его перевезли 
в село Маминское Покров
ского района. Там закончил 
семилетку и рано пошел ра
ботать. Был бухгалтером 
дома отдыха «Металлург» в 
Каменске-Уральском, затем

служил в Советской Армии.
— Чувствую, что по моему 

здоровью надо не в бухгал
терии сидеть, а работать там, 
где можно в полную силу 
свою энергию использо
вать, — признался он нам 
тогда.

— А может, лучше в кол
хоз поехать—ложе на комсо
мольскую работу? — спро
сил Константин.

— Пожалуйста, я согла
сен. — ответил Федор.

Об этом разговоре мы рас
сказали секретарю райкома 
партии Николаю Петровичу 
Мамину. Оказалось, что он 
хорошо знал Федора.

— Берите, ребята, не по
каетесь, — поддержал он.

Так пришел в наш райком 
Федор Банников. И мы, дей
ствительно, не - покаялись. 
Работая в аппарате райкома, 
он проявил себя незауряд
ным, способным комсомоль
ским вожаком, чудесным ор
ганизатором.

— Ребята, он совсем от
бился от дома, — пожалова
лась как-то нам его жена 
Роза. — Мы не видим его 
неделями.

Да, действительно, если 
обстановка требовала, Федор 
«пропадал» в командировках 
неделями. Приедет, бывало, 
в райком усталый, похудев
ший, а глаза улыбаются: он 
доволен выполненным зада
нием.

Помню, в деревне Тычиш 
плохо работала комсомоль
ская организация. Комсо
мольцы даже не ходили на 
собрания, не платили взносы. 
Почти месяц посвятил он 
организации. Побывал у каж
дого! комсомольца дома, на 
работе. Обстоятельно изучал 
причины. Нет. Федор не чи
тал ребятам мораль, но су
мел к каждому подобрать 
ключ. И добился своего. По
степенно тычишская органи
зация заработала в полную 
силу.

— Давно у нас не было 
такого инструктора, — с вос
хищением потом рассказыва
ла учительница Лидия Чадо- 
ва. — Сколько Федя провел 
вечеров! Как он сумел всех 
заинтересовать! К тому же и 
гармонист был отличный...

«Мой девиз: «Не хныкать, 
не пищать!» — часто гово
рил Федор. И он доказывал 
это на деле. Одно время 
комсомольско - молодежная 
ферма колхоза «Прогресс» 
резко снизила показатели по 
надою.

— Поезжай и разберись, 
Федя, — предложили ему.

Дня через три он звонит в 
райком. Голос радостный.

— Все в порядке, — До
кладывает. — Не было кор- 
’’•тз. Теперь есть. Дело пой-

А на другой день позвони
ла Роза и сообщила, что у 
Федора началось воспале

ние легких. Подробности мы 
узнали от комсорга колхоза 
Галины Петуховой. Побывав 
на ферме и узнав, в чем дело, 
он собрал девчат и предло
жил:

— Поедемте за кормами.
Договорились с председа

телем колхоза о выделении 
лошадей. Вместе со всеми в 
крепкий мороз, сбросив с се
бя пальто, Федор загружал 
подводы...

Вспоминается и другой слу
чай. В колхозе «Урал» назна
чили молодежный веч^р на 
тему «Твой верный и взыс
кательный друг». В тот день 
разбушевалась страшная 
пурга. Передуло все просел
ки, даже лошади сбивались с 
дороги. Расстояние от рай
центра до колхоза — более 
двадцати километров.

— Идем пешком. — пред
ложил мне Федор.

— А дойдем? —" спросил 
я и посмотрел в окно.

— Дойдем. Куда наша не 
ходила!

И пошли Идти было труд
но. Несколько раз останавли
вались. За весь путы не 
встретили' ни одного челове
ка. Казалось, силы вот-вот 
оставят. «Вперед!» — под
бадривал Федор. Усталые, 
голодные пришли мы к наз
наченному времени: Клуб 
был полон молодежи. Никто 
не ожидал, что рискнем 
«ехать». А Федор взял в ру

ки баян и заиграл. Вечер со
стоялся.

В 1956 году Покровская 
районная комсомольская ор
ганизация заняла третье ме
сто во Всесоюзном социали
стическом соревновании. 
Многие наши активисты бы
ли тогда награждены почет
ными грамотами ЦК 
ВЛКСМ, Свердловского об
кома. В числе награжденных 
был и Федор.

За время работы в райко
ме Федор Банников вступил 
в ряды Коммунистической 
партии. А скоро его избрали 
председателем Маминского 
сельсовета. И Федор тоже 
вывел его в передовые. Но 
еще долгое время оставался 
он членом бюро райкома 
комсомола. Позднее Федор 
работал инструктором райко
ма партии, секретарем — 
вначале Покровского, а затем 
Белоярского райисполкома.

В 1962 году он готовился 
поступать в партийно-совет
скую школу, но нелепый слу
чай — автомобильная ката
строфа —оборвал его жизнь.

Жизнь Федора Банникова 
была короткой. Но он сумел 
сделать так много, что до сих 
пор мы ощущаем боль утра
ты.

У него, Федора Баннико
ва, остались две дочери. При
дет время, когда они подра
стут и станут комсомолка
ми. Хочется сказать им: 
«Вам можно гордиться сво
им отцом».

Е. ШИХАЛЕВ, 
секретарь парткома 

Свердловского трамвайно- 
троллейбусного управления.

• ПЕРЕКЛИЧКА СЕЛЬСКИХ КЛУБОВ

ОТДАЙ 
ЖАР СЕРДЦА 
СВОЕГО...

В прошлом году в газете 
«На смену!» была опубликова
на анкета «Каким должен 
быть современный клуб». Де
сятки писем с самыми различ
ными ответами принесла почта.

В публикуемой сегодня 
статье автор анализирует эти 
ответы, размышляет о возмож
ностях и перспективах клу
бов — важнейших очагов 
культуры на селе.

Редакция надеется, что чи
татели и, в первую очередь, 
работники сельских клубов 
поддержат этот разговор.

Осенние сырые сумерки сгустились над 
селом. Мокрый снег тяжело ложится на пле
чи, затекая за воротник. Янтарными точками 
светятся огоньки в домах. В такой вечер, 
пожалуй, из теплой комнаты и не выйдешь.

А в Покровском Доме культуры в окнах 
мелькают веселые тени, слышится музыка. 
Сегодня здесь совхозная молодежь проводит 
свое очередное «кафе». Светло, уютно. Можно 
поговорить, попеть, с друзьями встретиться.

Шумно приветствует гостей Егоринский 
эстрадный оркестр. Молодые артемовские 
рабочие не боятся дождя и снега. Укутав 
поплотнее нежные гитары и капризный удар
ник, приехали они в Покровское на огонек. 
А на следующий вечер полон зрительный 
зал. Первым экраном идет фильм «Братья 
Карамазовы». Смотрят фильм взрослые, а 
малыши, которых не с кем оставить дома, 
водят хороводы, слушают сказки. Комсо
мольцы организовали в дни киносеансов дет
скую комнату. Покровский Дом культуры— 
дом для всех сельчан — больших и малень
ких. Молодежь вместе со старшими товари
щами несет в свой второй дом тепло, энту
зиазм, выдумку.

Каким должен быть современный клуб? 
Вопрос насущный, острый. Передо мной ле
жит пачка анкет, в которых молодые сель
ские жители делятся своими мыслями о ра
боте клуба. Анкета, конечно,—не самый со
вершенный способ для споров и глубоких 
раздумий, но и она многое дает для начала 
большого разговора в нашей газете о се
годняшнем и завтрашнем дне сельского оча
га культуры, о духовных запросах молодежи. 
Итак, анкеты: мысли, предложения мечты, 
скепсис и снова мечты.

В вопросе о внешнем виде клуба почти 
все участники анкеты солидарны: клуб дол
жен быть современным, красивым, светлым 
зданием, «под стать дворцам». Старые, не
красивые, несовременные здания клубов от
рицаются категорически. П редложений на
счет реконструкции здания своими творчес
кими силами тоже нет. А жаль.

Не везде есть возможность построить но
вый клуб, а превратить старый в новый — 
можно. Если захотеть. Когда заходишь в 
массивное здание бывшей церкви, где нахо
дится дом культуры села Костино Алапаев
ского района, тебя охватывает чувство уди: 
вительной легкости, воздушности, празднич
ности и молодости. Яркими, чистыми краска
ми с большим вкусом расписаны стены. Плы
вут в танце тоненькие, как березки, девуш
ки, бегут белоствольные перелески, скрады
вая грубую угловатость колонн и насуплен- 
кость церковных арок. Настенные березки 
вдруг на глазах превращаются в настоящие, 
как в сказке, словно по мановению волшеб
ной палочки. А главный волшебник — ди
ректор Костинского Дома культуры Вален
тин Мельников — смущенно приглаживает 
белокурый вихор. Росписи на стенах — дело 
его рук.

Каждый изъян, каждый недостаток непри
способленного старого здания сумели прев
ратить в достоинство костинские комсомоль
цы под руководством Валентина.

Клуб, безусловно, должен быть а совре
менным, и красивым, и уютным. Но если 
вынуть из него главное: душу, — содержание 
работы, — он станет лишь архитектурной 
безделушкой. Я видела красивые современ
ные бетонно-стеклянные дворцы, пустые и 
холодные глаза-окна их равнодушно глядели 
на деревенскую улицу, и не было в них 
тепла. Модно одетая восемнадцатилетняя 
директриса одного из таких клубов подала 
список мероприятий и застыла манекеном, 
пока я просматривала ее записи. «Сама на 
фермах бываешь?» «Нет». «А кто из комсо
мольцев, молодежи тебе помогает?» «Никто. 
У нас все неактивные». «А что бы тебе за
хотелось интересное провести здесь?» Мол
чит.

Простор, свобода в новом здании — и 
тишина. Ни чуткая, трепещущая тишина, на
полненная жизнью, а мертвая и холодная. 
Трудно ей, этой девочке, только вступающей 
в свой трудовой путь. Работа в клубе слож
на, многогранна. Тут нелегко приходится и 
человеку с большим жизненным опытом.

Дел непочатый край, и порой захлебываешь
ся в них. Но трудности — не оправдание. 
Пожалуй, больше, чем где-либо, л культпро- 
светработе на селе видишь эту влюбленность 
в свое дело, бескорыстный энтузиазм, стрем
ление не отставать от стремительного темпа 
времени. И больше, чем когда-либо, здесь не 
место равнодушному человеку.

Очаг культуры в современном представле
нии должен дать людям не только тепло, 
уют, радость общения, зрелища, но и раз
жечь в сердцах прометеев огонь творчества, 
политической зрелости, любви к своему краю, 
своей земле, к людям, чьи руки пахнут 
хлебом. Поэтому-то и обновились, измени
лись многие формы работы клубов.

Снежный вихрь сколузнул по афише и 
растаял в ее огненных буквах: «Село мое 
родное». Вечер в Доме культуры села Коп- 
телово.

Горят по селу афиши.
Идут на огонь люди. «Большой патриотизм 

начинается с малого — с любви к тому мес
ту, где живешь». Эти глубокие, проникно
венные слова писателя Л. Леонова стали 
своеобразным девизом не только этого ве
чера, но всей интереснейшей работы Копте
лове кого Дома культуры.

И а вопрос анкеты: «Что бы ты желал уви
деть в клубе?» — один товарищ очень искрен
не написал: «Нового, веселого, жизнерадост
ного, умного, неустающего директора». И 
это не единичное мнение. Наверное, неуста
ющих директоров нет. а вот умных, творче
ских, жизнерадостных, веселых, преданных 
своему делу много в нашей области. Поез
жайте в гости в этот же Коптеловский ДК 
(Алапаевский район), и вам не захочется 
уезжать оттуда. Директор Дома культуры 
Юрий Павлович Битяез и его молодые по
мощники Вера Загайнова, Женя Титор. Ва
ся Кадников, Лариса Колесникова, Саша 
Щербак и другие захватят вас в свой водо
ворот дел, выдумок, поисков, проведут по 
народному музею, покажут реликвии родного 
села, затащат на ферму, где общественная 
бригада проводит День культуры, обязатель
но пригласят в скромную, строгую ленин
скую комнату на Ленинские чтения, где с 
вами вместе (в который раз!), затаив дыха
ние, будут слушать речь вождя. Прикосни
тесь к роднику битяевского юмора, жизнера
достности, огромной любви к людям — и 
вы тоже наполнитесь желанием дерзать, вы
думывать, пробовать, ошибаться, начинать 
все заново, уставать до чертиков и любить. 
Удивительный человек Битяев Юрий Павло
вич — умный, интеллектуальный, фантазер и 
весельчак, современный директор современ
ного сельского Дома культуры. Почти в каж
дой анкете говорится о том. что клубом дол
жен руководить человек с высшим или спе
циальным средним образованием или работник, 
много и упорно занимающийся самообразо
ванием, знающий и любящий свое дело. 4

Вопрос с кадрами — самый сложный в 
культпросветработе. Сельские партийные и 
комсомольские организации должны очень 
серьезно и вдумчиво подойти к решению, 
кого послать учиться, кого назначить своим 
стипендиатом в средние и высшие учебные 
заведения Министерства культуры.

Но даже самые квалифицированные кадры 
не смогут сделать работу клуба интересной, 
если их не поддержат массы.. Это старая 
истина. Но, к сожалению, к ней приходится 
вновь возвращаться.

«Какое участие в работе клуба принима
ешь ты лично и комсомольцы твоего села?» 
Вопрос прямой, как на известном плакате: 
«Ты записался добровольцем?» Некоторые 
анкеты на этот вопрос отвечают весьма од
носложно: «Нет, не принимаю. Никакого 
участия». Их авторы предпочитают лично 
мечтать о хорошем клубе и интересной 
работе, а не лично действовать.

А вот комсомольцы и молодежь Четкарин- 
ского ДК Пышминского района во главе с 
директором Б. М. Панчуком сделали свой 
клуб, одним из лучших в области.

Общественность села Больше-Трифоново 
Артемовского района провела прекрасный 
вечер эстафеты поколений в сельском клубе, 
где даже нет заведующего.

А ведь у клубников тоже есть своя эста
фета поколений: от красного избача 20-х го
дов, утверждавшего вместе с коммунистами 
и комсомольцами Советскую власть на се
ле, — к добровольцам-энтузиастам сегодняш
них дней.

Что принес ты в свой клуб? Что отдал ему 
бескорыстно? Кого привел?

Отдай ему жар своего сердца и ума, теп
лоту души, приведи в него родных и друзей. 
Ведь это твой второй дом. Он держится тво
ими руками.

Л. ШУХМАН, 
методист областного 

управления культуры.
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который несет в себе револю-ти своей являются социологи-

БУДНИ 
СОВЕТСКИХ
ВОИНОВ

Краснознаменный Черноморский 
флот. На кораблях флота работают 
постоянные школы партнйно-комсо- 
мольского актива. Слушатели школ 
изучают труды В. И. Ленина, исто
рию КПСС, вопросы партийной и 
комсомольской работы в Советской 
Армии и Военно-Морском Флоте.

На снимке: начальник школы пар
тийно-комсомольского актива капи
тан-лейтенант А. Д. Ховзун проводит 
консультацию по изучению трудов 
В. И. Ленина со слушателями школы 
главным старшиной Ф. Георгицей, 
старшиной 1 статьи Н. Ивахником, 
матросом Е. Дейнегой, старшиной 1 
статьи В. Толмачинским,

Снимок Н. АКИМОВА.
Фотохроника ТАСС.
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ПОСЛЕДНИЕ годы 
чаще и чаще мы гово-
рим о комсомоле в свя- 

наукой, более всего де
упор на социологию.

Исходной посылкой к этому 
является общее положение о 
необходимости научного уп-
рделения 
обществом.

социалистическим
Говоря

п

ческими, 
которые

но без экономистов,
хорошо

экономические 
здесь шагу ступить 
все-таки на первом

понимают 
проблемы, 
нельзя. И 
плане и в

ционный заряд которому

ном 
вом, 
виду

управлении
мы 
очень

различных 
на первый 
ленинскую

должны 
большой
наук, но

о науч- 
общест- 

иметь в 
комплекс 
выдвигать

план марксистско- 
теорию, которая

дает знание основных законо
мерностей общественного раз
вития, а на этой основе мож-

этих вопросах оказывается со
циология, поскольку она дает 
возможность комплексного ох
вата действительности. Взять 
ту же текучесть рабочей силы. 
Мы терпим убытки из-за того, 
что не укомплектованы кадра
ми строительные организации. 
Конечно, тут экономическая 
сторона выдвигается на первый 
план. Но разве мы не найдем 
в этом явлении и другие мо-

принадлежит будущее. Подоб
ные рассуждения Маркузе при
званы увести молодежь от 
классовой борьбы.

Есть, однако, в сегодняшнем 
мире «марксисты», которые 
Герберта Маркузе поднимают 
на щит. В югославском журна
ле «Пракис» он является чле
ном редакционного совета, 
его постоянно печатают.

Молодежь принадлежит оп-
ределенным 
проблемы -

классам
это

соответствующих

ее
проблемы 

классов и

но нужно использовать
другие науки, как обществен
ные, так и естественные. Вот 
почему, когда речь идет о та
кой области общественной 
жизни, как управление моло-
дежными процессами, 
те комсомольских 
то и здесь основой 
марксистско-ленинская

о рабо- 
органов, 
является 

теория,
взятая в целом Важнейшей 
составной частью марксист
ско-ленинской теории являет
ся исторический материализм, 
который выступает как общая 
социологическая теория марк
сизма. Но путь от общей со
циологии «вниз» к конкрет
ным исследованиям не про
стой.

Он идет от исторического 
материализма к теории науч
ного коммунизма, которая да
ет целостное представление о 
коммунистической формации, 
а через нее еще дальше — 
к частной социологической те
ории, такой, как социология 
семьи, социология труда, со
циология управления и т. д.
Можно было 
лить десятки

бы перечне-
частных

рий. Каждая из них имеет 
проблематику, свои идеи, 
нерешенные вопросы.

тео- 
свою 
свои

Почему-то иногда думают, 
что заниматься социологией— 
значит сочинять и распростра
нять анкеты. Это примитив
ное, неправильное представле
ние, ибо анкета только один 
из методов эмпирического ис
следования. Помимо анкети
рования или опроса, необхо
димо изучать объективную дей
ствительность как путем не
посредственного наблюдения, 
так и путем изучения стати
стики и вообще всей совокуп
ности доступных материалов.

Теперь следует сказать о 
том, почему же все-таки 'соци
ологические исследования, взя
тые в единстве теории и эм
пирии, привлекают нас в пер
вую очередь? А экономисты, 
юристы, педагоги—разве они 
не дают ценнейший материал 
для познания действительно
сти, в том числе молодежных 
проблем, разве их исследова
ния и контакты с ними не обя
зательны для научного руко
водства молодежью? Безус
ловно необходимы. Я бы ска
зал более, что необходимо 
привлекать к научному управ
лению молодежными процес
сами всех ученых без исклю
чения, особенно если изуча
ются комплексные вопросы,
связанные миграцией, те-
кучестью кадров. Они по су-

менты — 
ческие?
сложного

бытовые, психологи-
Найдем, и без них

процесса
не поймем. Нужно

текучести 
исследо-

вать всю совокупность усло
вий жизни молодежи, и тогда

социальных групп. По сущест
ву все социальные проблемы, 
может быть, кроме тех, кото
рые волнуют пенсионный воз
раст,’ касаются и молодежи. 
Но при этом многие проблемы 
особенно касаются молодежи.

ет рабочей силы. Этот процесс 
миграции создает известную 
диспропорцию между сель
ским хозяйством и другими 
отраслями, диспропорцию, ко
торая приводит к неполному 
обеспечению городов некото
рыми продуктами.

Диспропорцию в росте на
селения можно ощутить по 
следующим цифрам: прирост 
населения с 1966 по 1969 гг. 
составил по Советскому Сою
зу примерно 3 процента, а по 
Уральскому экономическому 
району только несколько де
сятых, по Западно-Сибирскому 
району он вообще равен ну
лю, а по Среднеазиатскому

палка имеет другой конец, а 
именно недостаточную попу
лярность, пониженную ориен
тацию на квалифицированный 
физический труд, на вхожде
ние в ряды рабочего класса и 
колхозного крестьянства.

Не способствует ли наша 
система образования такой не
сколько однобокой ориентации 
молодежи? Способствует. В 
ГДР 60—65 процентов молоде
жи идет в профтехшколы, при
чем идет с полным удовольст-
вием

экономическому району 
рост населения составил
процентов. Сказывается 
это на темпах развития 
экономических районов,

при- 
10
ли

таких 
как

сколько
спективе 
рабочих.

это как раз столько, 
надо иметь I в пер- 

квалифицированных

Профессор М. РУТКЕВИЧ

А насколько у нас популяр
на система профтехобразова
ния, какой процент молодежи 
она «в себя» забирает? Процен
тов 25, максимум 30, в зави
симости от района. У нас на 
Урале она развита лучше, чем

социология
И МОЛОДЕЖЬ

мы увидим, какие факторы иг
рают решающую роль при 
уходе с работы и что нужно 
сделать, чтобы изменить поло
жение. Или второй пример. 
Сейчас составляют планы со
циального развития коллекти
вов предприятий. Это очень 
важное дело, тем более, что в 
этих планах нередко есть раз
дел, специально посвященный 
молодежи, ее подготовке, ее 
месту на предприятии.

Но посмотрите на сущность 
этой проблемы. В определен
ный период планирования ос
новой является экономическая 
сторона, но план социального 
развития не ограничивается 
учетом только ее, тем более в 
условиях хозяйственной рефор
мы, когда предприятие имеет 
средства, которые оно может 
использовать либо на жилищ-

Современный капитализм пы
тается использовать научно- 
техническую революцию, чтобы 
хотя бы частично разрешить 
свои социальные противоре
чия. Однако нам нельзя при
держиваться шапкозакидатель- 
ного мнения, что социализм 
без усилий с нашей стороны, 
в силу самой своей природы, 
реализует заложенные в нем 
преимущества. Мы должны 
всемерно ускорить научно-тех
нический прогресс и на его 
основе темпы нашего развития, 
а от этого, в конечном счете, 
зависит судьба соревнования 
с капитализмом. Проводимая 
ныне хозяйственная реформа

наш Уральский и Западно-Си
бирский? Безусловно, сказыва-
ется. 
силы, 
бочих, 
Тагила 
ровск,

Разве отток рабочей 
квалифицированных ра- 
например, металлургов 
и Серова в Днепропет- 
Жданов и другие юж-

призвана совершенствовать
экономические, производствен
ные отношения, при которых
интересы производственных

ные города не проходит на 
наших глазах? Эти процессы 
должны изучать социологи, о 
них должны знать комсомоль
ские работники.

Другая' проблема касается 
нашей системы народного об
разования. Она имеет на сво
ем счету величайшие победы.

Но нельзя не видеть, что в 
области народного образова
ния накопилось очень много 
вопросов. По нашим данным 
после окончания десятилетки 
большинство выпускников же-

ное строительство, либо
премирование.
брать не только

Здесь
на 

надо
экономиче-

скую сторону, но и образова
ние, бытовые условия, полити
ческое воспитание на предпри
ятии... Иначе говоря, состав
ление плана социального раз-

коллективов и личный интерес 
каждого трудящегося должны 
наиболее гармонически соче
таться с общенародным, госу
дарственным интересом. Эта 
задача колоссальная по своей 
важности и необычайно труд-

лают идти в вуз.
Тагиле 
центов, 
70—75 
выбор

желающих
В Нижнем 
— 57 про-

в Свердловске —- 
процентов, поскольку 
вузов и факультетов

ная 
ской

в условиях нашей гигант-
по своим

вития 
дача, 
надо 
ность

— это комплексная за
при решении которой 

учитывать всю совокуп- 
фактов, а поэтому и ис-'

следование должно быть син
тетическим, исходящим и опи
рающимся на знание общих 
законов общественного - разви
тия.

Однако я хотел бы 
подчеркнуть, что не 
говорить о какой-то 
науке — «социологии 
жи». Антикоммунист

особо 
следует 
особой 

молоде- 
Герберт

Маркузе ныне проповедует 
идею, будто молодежь состав
ляет особый класс общества

страны. Ясно, что 
ские организации

масштабам 
комсомоль- 

не могут
стоять в стороне от процессов, 
которые определяют для нас
самое главное более быст-
рый рост производительности 
труда по сравнению с капита
лизмом.

Еще один вопрос, который 
не может нас не волновать. 
Хорошо известно, что в север
ных областях РСФСР, в том 
числе и на Урале, утечка рабо
чей силы из деревни превос
ходит плановые наметки, и это 
приводит к тому, что в ряде 
колхозов и совхозов не хвата-

больше, чем в Тагиле. А сколь
ко нам надо иметь лиц умст
венного труда с высшим и 
средним специальным обра
зованием в народном хозяйст
ве? Вы. наверное, этим вопро
сом задавались. Я могу дать 
краткий ответ. У нас сейчас 
людей умственного труда, 
включая служащих в торговле, 
примерно до 30 процентов 
всех занятых. Из них примерно 
половина, т. е. 15 процентов, 
специалистов со средним и 
высшим образованием. Если 
смотреть на 10—15 лет вперед, 
то нам надо иметь пример
но 20, максимум 25 процентов 
специалистов. А тяга к этим 
профессиям значительно пре
вышает потребность общества 
в них. Вполне понятно, что эта

в целом по стране, 
Урале это гораздо 
чем требуется для 
ния рабочего класса.

С комплектованием

но на
меньше, 

пополне-

многих
ГПТУ, например, строительных, 
дело обстоит весьма сложно, 
особенно в Свердловске. В чем 
же дело? Не в том ли, что 
когда была провозглашена 
линия на всеобщее полное 
среднее образование, мы 
слишком односторонне ориен
тировались на десятилетку? 
По-видимому, каждое звено 
в системе народного, образова
ния думает » только о себе:
профтехучилище
техникум

о себе,
о себе, школа

о себе, вуз — о себе В реше
ниях XXIII съезда партии был 
намечен сдвиг, который дол
жен в определенной мере ис
править положение: преду
сматривалось увеличить прием 
в профтехучилища вместо од
ного миллиона в 1966 г. до 
1 700 тысяч человек к 1970 го
ду. Но сдвиг в сознании моло
дежи еще недостаточен. При-
влекательность престиж
очень многих профессий физи
ческого или средней квалифи
кации умственного труда сре
ди молодежи низок. В резуль
тате возникают многочислен
ные коллизии в личной жиз
ни. В конечном счете человек 
устраивается работать там, где 
он нужен, но он может прийти 
туда с охотой, с горячим 
желанием, а может прийти 
без интереса, и тогда он бе-
тает с места на место и 
дает того эффекта для 
щества, который должен 
дать.

Я кратко изложил здесь

не 
об- 

был

не-
сколько насущных вопросов, 
их можно было бы перечис
лить больше. Естественно, со
циологи сосредоточивают свое 
внимание на этих нерешенных 
вопросах. И в практике рабо
ты комсомольских органов 
которые должны руководить 
молодежными процессами 
вместе с государственными и 
партийными органами, эти 
проблемы должны занять 
очень большое место.
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ВСЕ выспрашивал 
Галку, понравилась 

•и ей елка.
— Игрушки красивые. — 

«казала Галка и вздохнула.
Нет. на новогодней елке 

ей все-таки не понравилось! 
А сколько у нее было пла
нов.

Готовиться к елке она на
чала еще за несколько дней. 
Погладила разноцветные 
ленты, маску лисы сама сде
лала.

И вот красивый билет в 
руках, а лестница ведет на 
второй этаж туда, где 
елка. Но елку увидеть не 
пришлось. Серьезная тетя 
объяснила, что сначала будет 
концерт, а поэтому нужно 
пройти в зрительный зал и 
сидеть там очень тихо.

В полутемном зале ребята 
и в самом деде сидели смир
ные и тихие.

стоял у входа, а девочки вста
ли в хоровод.

В общем, Галка считает, 
что ей не повезло, но твердо 
верит в будущий пригласи
тельный билет. Нельзя ска
зать, что она субъективна, 
потому что многие из тех 
ребят, кто побывал на ново
годнем утреннике в Сверд
ловском Дворце культуры 
строителей имени Горького, 
говорили то же самое.

В чем же дело? Ведь вро
де и подготовку к новогодним 
праздникам здесь начали 
давно, и в интермедии заня’ 
ты многие кружковцы, а по-' 
лучается скучно, неинтерес
но. И самое ' главное, что 
ребята уходят с праздников, 
ничего не получив, кроме 
традиционного новп'-однего 
кулечка с конфетами и яб
локами.

— Мы должны охватить

ОТБЛЕСК
ЕЛОЧНЫХ
ОГНЕЙ___

введен в сценарий из про
грамм художественной само
деятельности.

Конечно, здесь уже не 
приходится развлекать ребят 
псевдосмешными трюками, 
которые происходят от идей
ной бедности сценария. Это 
радостный светлый концерт- 
обозрение с яркими танцами, 
меткими сценками, и Дед 
Мороз не появляется в са
мом конце, он ведущий про
граммы. И это вполне есте
ственно. Он-то и приглашает 
ребят самих принять участие 
в новогоднем веселом празд
нике.

Итак, хорошо подготовлен
ные номера, живая связь со 
своими маленькими зрителя
ми — этим и достигается ус
пех новогоднего празднично
го представления. И вполне 
понятно, что зрители и участ
ники встречаются у новогод
ней елки как друзья.

В этом основная заслуга 
работников Дворца пионеров, 
в этом и их новаторство.
МЫ уже привыкли, что 

действие новогодней 
интермедии происходит, как 
правило, в лесу, где главные 
участники — звери (хорошие 
и плохие). Дед Мороз и Сне
гурочка, иногда Баба Яга. 
Сказочные, невероятные при
ключения перемежаются с 
торопливо поставленными 
танцевальными номерами.

К 100-летию СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ В. И. ЛЕНИНА

ПОРТРЕТ ИЛЬИЧА В МУЗЕЕ ГОБИ
Этот портрет выполнен из 

дерева, из сибирской листвен
ницы. Большой, высокий лоб, 
вдумчивый взгляд слегка при
щуренных глаз...

Автор работы — арат из ко
чевья Захын Зарман, одного из 
самых отдаленных населенных 
пунктов Гоби-Алтайского ай
мака, на юго-?остоке Монголии. 
Имя арата — Дорж. Работал он 
Над портретом Ильича в 30-е 
годы.

Дорж был известен среди 
своих земляков необычайным 
трудолюбием. Его золотые ру
ки делали удивительно краси
вые с резными узорами пред
меты домашнего обихода, ук
рашения из дерева и металла.

Тридцатые годы в Захын 
Зармане и ближайших кочевь
ях были неспокойными. Хотя 
народная власть и была уже 
установлена, враги револю
ции, бывшие богачи, не хотели 
смириться с новыми порядка
ми. Чем сильнее чувствовали 
они приближение своего окон
чательного поражения, тем 
ожесточеннее становились. Это 
они подожгли помещения ко

оператива, стреляли в старей-, 
шего человека кооператива 
Барая, от их рук погиб в не
равной схватке работник рай
онного комитета партии Ба- 
дарчи.

— Как и чем он, простой 
арат, может помочь народу, 
вставшему на справедливый 
путь борьбы за укрепление 
своей власти? — не раз спра
шивал себя Дорж.

Однажды, как рассказывают, 
попала ему в руки книга, в 
которой был портрет незнако
мого человека. Объяснили ему, 
что это — Ленин.

— Буд* делать портрет Ле
нина — бугшу (учителя), — ре
шил он.

Художник трудился много 
дней и ночей, а когда работа 
была завершена, поставил 
портрет на самое почетное ме
сто в юрте.

ч В 1962 году портрет В. И. 
Ленина, а также другая заме
чательная работа народного 
умельца «Богатая Монголия» 
(тоже резьба по дереву) были 
переданы родственниками ху
дожника в районный музей.

— Мы гордимся тем, — го
ворит директор Гоби-Алтайско- 
го аймачного музея Довчин. — 
что наряду с профессиональ
ными художниками у нас есть 
народные мастера, посвятив
шие себя воплощению образа 
В. И. Ленина. Произведения, 
запечатлевшие образ Ильича, 
составят основу выставки, ко
торую мы создаем в честь сто
летнего юбилея вождя миро
вого пролетариата.

К. БОЛДОХОНОВ, 
корреспондент ТАСС.

Улан-Батор.

ЛИТОВСКАЯ ССР. Художники Советской Литвы готовятся и 
всесоюзной выставке, посвященной столетию со дня рожде
ния В. И. Ленина.

Вильнюсский скульптор Ляонас Жуклис создал для нее фи
гурную композицию «Дружба — мир», символизирующую 
дружбу народов.

НА СНИМКЕ: Ляонас Жуклис v своей новой работы. 
Снимок М. БАРАНАУСКАСА. Фотохроника ТАСС.

г Но вот. наконец, оркестр 
очень быстро проиграл зна
комую мелодию «В лесу ро
дилась елочка», и началась 
новогодняя интермедия. Сра
зу же с помощью волшебных 
часов все ребята перенеслись 
в царство царя Гороха.

— А царь-то какой скуч
ный! Почему? Ведь Новый 
год! — сказал мой сосед 
мальчишке.

— Он не скучный, а глу
пый, — объяснила ему Гал
ка. И спросила меця:

— Чего это пионеры и 
Снегурочка, разговаривают с 
ним так серьезно, да еще 
загадки ему загадывают? 
Ведь они-то умнее его.

Что мог я ей ответить? 
Действительно, было совсем 
не смешно, хотя король и 
дрыгал ногами, а потом вдруг 
кто-то нахлобучил ему на го
лову корону, да так, что и он 
снять ее не смог.

А потом путешественники 
побывали на фронтах рево
люции. Здесь был коварный 
белый генерал и повелитель
ница тьмы, но уж очень все 
было похоже на сказку про 
Мальчиша - Кибальчиша. 
Только там — главный бур
жуин. а здесь генерал с лам
пасами.

Когда' все вместе—дети и 
герои интермедии — попали 
в будущее, тут уж и вовсе 
все стало туманным. Загадоч
ные жители других планет 
стали собираться на ново
годнюю елку и танцевали под 
очень тревожную космичеч 
скую музыку какие-то непо
нятные танцы. А ведущий 
сказал, что в будущем будет 
так-

сИ дворник поливает 
тротуар

Духами «белая сирень».
Ну. а дальше Галка знала 

все сама. Позвали Деда- Мо
роза, и он поздравил с Но
вым годом.

— Вот и сказке конец,— 
сказала она соседу и пошла 
в другой зал. где стояла лес
ная красавицу. Елка была 
действительно красивая, а 
игрушки—залюбуешься. Вот 
только места вокруг нее не 
хватило. Мальчишки сразу 
же умчались за подарками к 
фанерному домику, который

елкой очень много детей,— 
говорят работники Дворца 
культуры. —* Тут уж не до 
частностей.

Мощет быть, в этом и 
кроется основная причина. 
Ведь проведение новогоднего 
утренника — это прежде 
всего внимание к каждой ча
стной детали в организации 
этого праздника.

Именно по такому пути и 
пошли в Свердловском Двор
це пионеров, и в этом причи
на успеха.

Здесь сразу же чувствует
ся продуманность всей ново
годней программы. В фойе- 
картины с зимними новогод
ними сюжетами, веселая му
зыка. Участники кружка мас
совиков и затейников органи
зуют различные игры.

— Мы стараемся сделать 
так, чтобы каждый из наших 
гостей чувствовал себя, как 
дома, — рассказывает заве
дующая массовым отделом 
Лилия Ивановна Мишарина. 
— А ведь для этого нужно 
не так уж много. Прежде 
всего, так продумать про
грамму. чтобы она была инте
ресна для ребят каждого воз
раста. Для малышей — у нас 
работает комната сказок и 
сказочный грот Хозяйки 
Медной горы. Для более 
старших — музей революци
онной и боевой славы, игро
тека. Перед началом интер
медии ребята успевают поз
накомиться между собой и 
уже по ходу действия стано
вятся ее участниками.

Интермедия... На первый 
взгляд, во Дворце пионеров 
она лишена занимательных 
элементов. «Сказка стала 
былью» — так называется 
это обозрение. Путешествие 
по Советской стране, знаком
ство с жизнью и достижения
ми Советских Республик, 
Здесь нет ни темных злых 
сил, ни детективных сюжетов 
с похищением Снегурочки. А 
смотрится она с интересом. 
Ребята приветствуют Каждый 
номер этой цельной програм
мы. Интересна она потому, 
что построена очень дина
мично, одна картина сменяет
ся другой. И каждый номер 
отлично сделан и отрепетиро
ван, потому что очень тонко

В Доме культуры имени 
Свердлова я подошел после 
такой интермедии к двум 
девчушкам, которые притаи
лись в уголке.

— Смотри, Баба Яга тан
цует, — говорит одна дру
гой. — Я не пойду к елке, 
боюсь. Помнишь, как она 
мальчика утащила.

Новый год — это свет
лый, веселый и радостный 
праздник, и, наверное, сов
сем не обязательно затем
нять его страшными сценами 
коварства злых сил. А если 
уж Баба Яга — то пусть она 
будет смешной, а не страш
ной..

Можно в любом Дворце 
культуры, наверное, сделать 
праздник елки не очередным 
мероприятием новогодней 
кампании, а памятным собы
тием для всех маленьких гос
тей. Ведь праздничное наст
роение начинается уже с 
внешнего оформления всего 
помещения. Немного фанта
зии, и фойе большого зала 
можно расцветить огоньками 
и украсить веселыми картин
ками, а встречать ребят мог
ли бы не контролеры, а пер
сонажи знакомых детских 
сказок. И обычный вопрос 
«Угадай, кто я?» — стал бы 
для малышей приобщением к 
знакомому миру мечты.

А после интермедии в том 
же фойе можно было уст
роить конкурс карнавальных 
костюмов и масок, орРанизо- 
вать веселые игры...

Пока же организаторы ут
ренника видят основную свою 
задачу в том. чтобы поско
рее раздать подарки. Что ж, 
подарки Деда Мороза — то
же важное событие, но нель
зя все сводить к ним.

Продуманность, поиски ин
тересных поворотов в органи
зации новогодних утренни
ков — вот что должно стать 
основным критерием при их 
подготовке, Это трудно и 
очень хлопотно, но ведь ре
бята приходят сюда в свою 
новогоднюю мечту, и осуще
ствить ее — высшая награда.

«Говорят, под Новый год, 
что ни пожелается, все всег
да произойдет, все всегда 
сбывается». Помните эти 
слова? Они ведь и для тех, 
кто заботится о том, чтобы 
огни новогодней елки горели 
еще ярче и радостней.

. Ю. БОЙКО.

ПРОВОКАТОРЫ ДИСКРЕДИТИРУЮТ ПОДЛИН
НЫХ ЖУРНАЛИСТОВ • ДРУЗЬЯ ПОЗНАЮТСЯ 
В БЕДЕ • ИДЕЯ ИЗОЛЯЦИИ СТУДЕНЧЕСКО
ГО ДВИЖЕНИЯ ТЕРПИТ КРАХ

мир сегопня
ПРОВОКАТОРЫ
ЖУРНАЛИСТЫ призваны отражать мне

ние общественности, информировать лю
дей о происходящих событиях, помогать 

налаживать контакты и сотрудничество между 
различными народами. Но некоторые из них 
пытаются использовать журналистское имя в 
других целях.

На недавнем чикагском процессе над во
семью негритянскими борцами за гражданские 
права фигурировали странные свидетели. Один 
из них, 27-летний Карл Гилман, — оператор и 
репортер телестудии. С людьми, подрывающи
ми «безопасность» США, этот «журналист» 
предложил бороться, сотрудничая... с ФБР. Он 
тайно получал в течение двух лет от сыскного 
отделения ежемесячно 150 долларов (не счи
тая премиальных). Войдя в доверие к борцам 
за мир, он сообщал полиции о предстоящих 
публичных сожжениях призывных карточек но
вобранцами, отказывающимися воевать в Юж
ном Вьетнаме.

Фоторепортер Луис Сульцберг, работающий 
в нью-йоркском отделении журнала «Эль тьем- 
по». также был уличен в сотрудничестве с 
ФБР. Он передавал охранке фотографии «по
дозрительных» лиц. Будучи пойман с полич-

РУКА ДРУГА

ным, этот провокатор с гордостью подтвердил 
свое сотрудничество с ФБР, уточнив, что лю
бые методы борьбы с «красными» хороши. Ра
зумеется, за приличное вознаграждение. Стало 
известно, что ФБР выплатило ему около десяти 
тысяч долларов за то, что он передал полиции 
тысячи фотографий демокпатически настроен
ных людей. Аппетит приходит во время еды. В 
январе прошлого года Сульцберг открыл не
большое агентство «Нью-Йорк пресс сервис» 
и предложил хозяевам предприятий фотогра
фировать рабочих, принимающих участие в за
бастовках и демонстрациях.

Эти махинации вызвали решительный протест 
многих фоторепортеров, которые опасались, 
что их могут принять за сыщиков.

Итак, полицейские провокаторы дискредити
руют подлинных репортеров Вот почему чест
ным журналистам сейчас необходимо, более 
чем когда-либо, разработать общепринятые 
нормы нашей профессиональной этики.

Жан Морис ЭРМАН, 
президент Международной 
организации журналистов.

(АПН).
Лп,

В декабре 1918 года в Со
ветской России возникли пер
вые в истории театры для де
тей и юношества. И рядом с ле
нинским лозунгом: «Искус
ство — народу!»—по праву 
встал лозунг: «Искусство — 
детям!»

Нынче в ТЮЗах и куколь
ных театрах — большой празд
ник. Они отмечают полвека 
своего существования.

Сегодняшний наш рассказ— 
о Свердловском театре кукол.

СМЕШНОЙ деревянный человечек с длинным но
сом взирает на мир круглыми любопытными гла

зами. Забавный и озорной, шагает он по земле, борется 
за справедливость, храбро встречает опасности и, как в 
каждой хорошей сказке, где добро в конце концов тор
жествует над злом, побеждает всех своих врагов и вмес
те с друзьями устраивает представление в чудесном те
атре. Каждый день открывает он своим ключиком вол
шебные двери страны чудес, где властвует сказка. Стра” 
на эта — Свердловский театр кукол.

Таинственный свет волшеб* 
ных ламп превращает обыкно
венный зрительный зал а за
гадочный дворец или сказоч
ный замок. Все вокруг живет 
ожиданием тайны. Начинается 
сказка. Беспокойная, непосед
ливая детвора затихает, заво
роженная чудесными превра
щениями, происходящими на 
сцене.

Та свобода, которую предо
ставляет кукла фантазии и вы
мыслу, делает ее особенно 
близкой сказке, поэтому сказ
ка стала основой репертуара в 
театре кукол. Сказка волшеб
ная и романтическая, сказка 
современная и старинная, рус
ская сказка и сказки других на

родов. Потому театр особенно 
близок детям.

Благодаря своей специфике 
он часто становится тем мес
том, где перед ребенком впер
вые открывается многообраз
ный, сложный и выразительный 
мир искусства, мир особенный, 
фантастический в своей обоб
щенности и в то же время ре
альный, ведь именно здесь 
ребенок получает первые 
представления о добре и зле, 
о справедливости и жестоко
сти.

Юрий Александрович Набо
ков. главный режиссер театра, 
говорит:

— При создании спектакля 
для детей перед театром вста
ют вопросы, связанные с вос-

ОЛНЕЧНЫМ декабрьским днем в Алжирский порт, I 
сверкая свежими красками, вошел грузовой тепло- I 
ход под советским флагом. Пришвартовавшись, мо

ряки приготовили мощные подъемные краны для освобож- ■ 
дения трюмов. Однако разгрузка началась не сразу. Вы- ■ 
ло решено начать ее после торжественной церемонии —• 
ведь грузы были необычные. В этом году на Алжир об
рушилось стихийное бедствие: лившие много дней подряд 
дожди вызвали в юго-восточной части страны крупное па- g 
воднение. Погибли многие гектары садов и плантаций, во 
многих местах смыло целые селения, тысячи людей оста- g 
лись без крова. Правительство АНДР организовало свое
временную помощь пострадавшим районам.

Союз Обществ Красного Креста и Красного Полумесяца I 
СССР решил послать в качестве дара алжирскому коми
тету Красного Полумесяца продукты питания, ткани и ме- | 
днкаменты на общую сумму 25 тысяч долларов. В дополз 
пение к этому из порта Новороссийск было отправлено 
несколько тонн сахара, тысячи банок сгущенного молока, 
25 тысяч одеял, ткани, различные медикаменты. Доста
вить материальную помощь в Алжир было поручено 
Д. Федоруку, капитану недавно сошедшего с Ленинград- | 
ских стапелей грузового теплохода «Донецкий комсомо- g 
лец».

...В кают-компании теплохода многолюдно. Здесь собра- g 
лись официальные лица, представители советского по
сольства. алжирские и советские журналисты. Админи
стративный директор алжирского Красного Полумесяца 
Т. Бубрик с удовлетворением отметил, что на протяжении 
месяца он во вто.роц раз принимает помощь от советских 
людей. Тремя неделями раньше он получил чек на 5 ты- 3 
сяч долларов. Эту сумму собрали из личных средств со
ветские специалисты, работающие в Алжире, — геологи, 
нефтяники, учителя, врачи, агрономы.

— От имени национального комитета Красного Полу
месяца, от имени всех пострадавших. — сказал Бубрик.— 
мы благодарим наших советских друзей, которые, как 
всегда в трудный момент, одними из первых пришли к 
нам на помощь. Мы просим передать самую глубокую 
благодарность советскому народу, в солидарности и вели- g 
кодушии которого , мы еще раз убедились в эти трудные
для нас дни.

Алжир.

А. МЕЛЬНИКОВ, 
соб. корр. АПН.

«МЯТЕЖНОЕ ПОКОЛЕНИЕ»?
Американский колледж «Хо

ли Кросс» в Уорчестере (штат 
Массачусетс) мало чем отлича
ется от сотен других, разбро
санных по территории Соеди
ненных Штатов. Основан в 
1871 году, насчитывает 136 
штатных преподавателей, биб
лиотека — 38.906 томов, вот,

денческие билеты и отказались 
продолжать занятия в учебном 
заведении, администрация ко
торого откровенно поддержи
вает монополистические круги

пожалуй, 
прочесть

и все, что можно
о нем в справочнике

высших учебных 
США.

Но недавно там 
событие, которое

заведений

произошло 
привлекло

к небольшому колледжу вни
мание американской общест
венности. Дело в том, что его 
администрация приняла реше
ние исключить 16 студентов за 
участие в пикетах бастующих 
рабочих компании «Дженерал 
электрик». Их товарищи встре
тили это известие бурей него
дования. Около ста студентов 
колледжа порвали свои сту-
■га лвавпаававвга

в их борьбе 
щихся...

Обращаясь 
университетов

против трудя-

к проблемам 
Америки, бур-

жуазные пропагандисты обыч
но пытаются свести их к фор
муле «вечной мятежности» мо
лодого поколения. Исписыва
ются горы бумаги, появляются 
сотни статей, фильмов, ра- 
дио-и телепередач, основ
ное содержание которых сво
дится к следующему: да, мо
лодежь сейчас неспокойна, 
она бунтует, но пройдут годы, 
сегодняшние студенты по
взрослеют, обзаведутся семья
ми и станут обычными пред
ставителями среднего клас
са — бизнесменами, врачами, 
адвокатами. Они, мол, с улыб-

кой будут вспоминать годы 
своей юности, и от всей их 
революционности не останется 
и следа.

Правящие круги Соединен
ных Штатов пытаются насадить 
среди студентов настроения 
аполитизма. Так, в уставе На
циональной студенческой ассо
циации Соединенных Штатов 
(НСА), созданной по инициати
ве монополистических кругов, 
записано: «...Никакой орган, 
действующий от имени НСА 
США, не будет принимать учас-
тие в... 
ности, 
участие 
рзя не

политической деятель- 
не будет принимать 
в деятельности, кото- 
касается студентов как

таковых».
Но в последнее время ста

новится совершенно очевид
ным, что идея изоляции сту
денческого движения терпит 
крах. Уже никого больше не
удивляет, что студенты выхо-

дят на улицы городов с требо
ваниями улучшить положение 
негров. Антивоенные студенче
ские демонстрации потрясают 
страну от Калифорнии до 
Нью-Йорка.

Вот слова студента К. Хоф- 
фнера из колледжа в Брони- 
вилле (штат Нью-Йорк): «Мы 
выступаем против империализ
ма, нищеты, расизма, власти 
корпораций и военщины. Мы— 
за общество, в котором люди 
сами контролируют свою судь
бу. Чтобы не слушать нас, не
которые говорят, что мы психо
логически неуравновешенны. 
Но можно ли искать здравый 
смысл в тенденции к милита
ризму? Что это за страна, ко
торая расходует 80 миллиар
дов долларов в год на воен
ные цели в то время, как мил
лионы ее жителей голодают? 
Страна, которая ценит больше 
деньги, чем жизнь людей?».

Подобные высказывания все 
чаще появляются на страни
цах газет. С каждым годом 
растет число студентов, на 
книжных полках которых появ
ляются тома Маркса и Ленина.
Именно этих книгах они
ищут ответы на волнующие их 
вопросы, заимствует у рабоче-
го класса 
борьбы.

Только
можности

формы и методы

одна мысль о воз- , 
слияния етуденче-

ских демонстраций с рабочими 
колоннами приводит в ужас 
правящие круги США, кото
рые стараются задушить в эа-
родыше это единение, 
вить его силой, сурово
правляются 
студентами.

Случай I

пода- 
рас-

«опальными»

колледже «Холи
Кросс» — далеко не единичен. 
В американских газетах все ча
ще появляются статьи о новых 
выступлениях студентов. Они 
прокатываются по всей стране, 
предвещая новые бури в «ци
тадели империализма».

А. ПРАВОВ.
(АПН)

ВОТ КАК
РОЖДАЕТСЯ 

ЧУДО
питанием и особенностями вос
приятия окружающего мира. 
Спектакль, как произведение 
искусства, не только должен 
нравственно воспитывать ре
бенка, но и развивать у него 
образное мышление, способ
ствовать эстетическому вос
приятию действительности.

Из оживших кукол, света, 
музыки рождается сказка. Не
возможно описать весь про
цесс появления на свет спек
такля, но необходимо сказать 
о людях, своими руками соз
дающих чудо.

Главное чудо заложено в са
мой природе творческого акта, 
в игре актера. Кончается спек
такль. На сцену выходят улы
бающиеся, слегка уставшие ак
теры с куклами в руках. Зри
тель видит их только после 
спектакля. Работа за ширмой 
театра кукол трудна. Актер иг
рает как бы с «раздвоенным» 
сознанием: он должен следить 
за движением куклы и в то же 
время быть в образе. Короче 
говоря, от актера во время

спектакля требуется предель
ное напряжение всех сил.

Не стоит задавать актеру те
атра кукол вопрос^», почему он 
выбрал для себя именно этот 
жанр, предпочел театр кукол 
«человеческом/» театру, «по
хоронил» себя за ширмой. Сам 
по себе этот вопрос может по
казаться ему нелепым, так как 
в нем — признание неполно
ценности жанра Очевидно, не
зачем доказывать, что театр 
кукол, как и прочие виды теат
рального искусства, имеет пра
во на существование. Доста
точно сказать, что в Советском 
Союзе успешно работают и 
пользуются признанием зрите
лей 96 кукольных театров и в 
их числе—наш, Свердловский 
театр кукол, где работают лю
ди, горячо преданные своему 
делу.

Иосиф Михайлович Анчаров 
в театре — около 10 лет. На 
его счету много интересных 
ролей. Пожалуй, наиболее лю
бимая — Король в сказке 
Шварца «Голый король». Есть

у Анчарова и режиссерские 
работы: совместно с А. Д. Ге
расимовым были поставлены 
спектакли «Новые приключе
ния Пифа» и «Веселые медве
жата». Сейчас Иосиф Михай
лович трудится над своей дип
ломной работой: в этом году 
он заканчивает режиссерское 
отделение Московского теат
рального училища имени Щу
кина, но расставаться с теат
ром кукол пока не собирается.

Галя Тюрина с детства меч
тала стать артисткой. После 
окончания школы пришла в 
театр кукол и вот уже четыре 
года работает здесь. Запоми
нается ее игра, яркая, жизне
радостная, солнечная, веселая, 
трогательная. Сейчас Галя за
нята в спектаклях «Хозяйка 
Медной горы», «Иван — кре
стьянский сын», «Я — цыпле
нок, ты — цыпленок».

Сравнительно недавно при
шел в театр Василий Гаврило
вич Душкин. Двадцать лет то
му назад организовал он театр 
кукол в"родном городе Усолье-

Сибирском и был в этом, пер
вом в своей жизни, театре и 
режиссером, и актером, и ху
дожником. За 20 лет, что про
шли с тех пор, сыграно бес
численное количество ролей в 
различных спектаклях в раз
ных театрах страны: Кузбас
ском, Симферопольском, Тю
менском.

С 1932 года работает в 
Свердловском театре кукол 
Анна Васильевна Заякина, зас
луженная артистка РСФСР. 
Сейчас Анна Васильевна щедро 
делится своими знаниями и 
опытом с молодыми актерами.

В театре существует целая 
маленькая фабрика, где созда
ются куклы к спектаклю. Имен
но создаются, потому что ма
ленькая кукла — это подлин
ное произведение искусства, 
скульптура, в создание кото
рой вложены умение, труд и 
талант многих людей.

Обобщенность, гротеско- 
вость — вот, пожалуй, главные 
свойства кукольного образа. 
По выражению Сергея Образ
цова, кукла должна «с удо
вольствием выполнять дейст
вия», поэтому облик куклы 
всегда зависит от задачи, воз
ложенной на нее в спектакле. 
После того как режиссер-по
становщик объяснит, какие за
дачи предстоит выполнить
кукле, к работе приступают 
художники Виктор Коркодинов 
и Валерий Фомин. Из множе
ства эскизов, предложенных 
художниками. выбирается 
один, наиболее интересный, и 
передается в бутафорский цех. 
Над созданием куклы по гото
вому эскизу работают худож

ник-скульптор Ольга Дмитри
евна Сочнева и ее помощни
цы — бутафоры. Любовь Те
рентьевна Геманова, Наталья 
Фомина и Маргарита Беляева. 
Потом ее «оживляет» конструк
тор, кстати, изобретателе неко
торых оригинальных устройств 
для движения куклы Алек
сандр Львович Сухоросов. По
том куклам шьют туловища, 
пришивают руки и ноги... Оде
вают их Мария Ивановна Тон
ких и Валентина Федоровна 
Белоглазова. Каждая новая 
кукла, созданная художником 
и прошедшая через руки кон
структора, своеобразна и не- 
пг»чторима.

Но кукла, даже оживленная 
талантом художников и искус
ством актеров, — это еще не 
спектакль.

Спектакль — это и декора
ции, и освещение, и музыка. 
И уж если говорить обо всех 
«волшебниках», участвующих в 
создании чуда, то нельзя не 
сказать о дирижере световой 
симфонии Германе Васильеви
че Суханевиче, по приказу ко
торого яркий, солнечный, ли
монно-желтый день сменяется 
фиолетовым вечером, а ве
чер — темно-синей ночью. До
статочно одного движения ру
ки Германа Васильевича, чтобы 
сказочный герой из Тридесято
го царства Тридевятого госу
дарства очутился вдруг на дне 
морском, отправился разгули
вать ло Млечному пути или 
попал в гости к Солнцу. Вот 
какими возможностями обла
дает человек, занимающий, ка
залось бы, прозаическую дол
жность заведующего электро
цехом! Звуковым оформлени

ем спектакля ведает Леонид 
Леонидович Михайлов. Музыку 
для спектаклей пишут композит 
торы И. Казенин, М. Кесарева 
и другие.

Несмотря на'то, что театр 
кукол существует в Свердлов
ске с 1932 года, сейчас он пе
реживает свое второе рожде
ние. Коллектив театра, в основ
ном молодежный, постоянна 
ищет новые выразительные 
средства, новые, оригинальные 
решения в пространстве, деко
рациях, свете.

Театр пытается расширит^ 
рамки возможного репертуара« 
В основном, театр ориентирует
ся на классический репертуар: 
«Военная тайна» Гайдара, 
«Смех и слезы» Михалкова, 
«Конек-Горбунок» по сказке 
Ершова, «Хозяйка Медной го
ры» Бажова, но ставятся спек
такли и современных авторов.

На VI Московском фестивале 
кукольных театров Свердлов
ский театр получил дипломы 
1 тй степени за спектакли «Ко- 
тик-мотик» и «Ванька-встань
ка и матрешки».

Театр живет, растет и раз
вивается и в благодарность за 
свою работу пользуется горя
чей любовью и популярностью 
у юных зрителей.

Н. ТАРАНЕНКО.
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ПЕРЕПИСЬ НАСЕЛЕНИЯ
НА КУРИЛАХ

ЮЖНО - САХАЛИНСК, 
3 января. (ТАСС). Сегодня 
по всей Курильской гряде— 
от угрюмого заболоченного 
острова Шумшу до покрыто
го грозными вулканами 
Кунашира началась перепись 
населения.

Вьюги и бураны покры
ли острова многометровыми 
сугробами снега, а дрей
фующие льды Охотского мо
ря и штормовой Тихий оке
ан затруднили их связь с 
Большой землей.

Статистики и здесь, на 
краю земли советской, най
дут • большие изменения,

происшедшие после преды
дущей переписи. Заново от
строен город и порт Севе
ро-Курильск, в бухтах Мало
курильской и Крабовой вы
росли новые рабочие посел
ки. х

Заполняя переписные ли
сты, геологоразведчики рас
скажут об открытых здесь 
богатых месторождениях се
ры и титано-магнетитовых 
песков, о скважинах, кото
рые бурятся на «горячем 
пляже», чтобы даровая энер
гия вулканов стала вращать 
турбины первой на Курилах 
геотермальной электростан
ции.

Qiopm
«Клюшка чемпионов»

ПЕРЕД
РЕШАЮЩИМИ МАТЧАМИ

Второй тур областных сорев
нований по хоккею с мячом на 
приз газеты «На смену!» при
нес следующие результаты: 
«Искра» (Свердловск) — «Шах
тер» (Карпинск) — 3:2, «Ого
нек» (Первоуральск) — «Сине- 
горец» (Баранча) — 4:2. Вновь 
отличился Толя Романов, забив

ший три гола. Теперь на его 
счету их стало восемь. «Факел» 
(Березовский) — «Чайка» (В. 
Пышма)—3:1, «Ракета» (Красно- 
турьинск) — «Орленок» (Ниж
няя Тура) — 2:0. Лидируют в 
подгруппах «Огонек» и «Фа
кел». У них по четыре очка.

ПЕРВАЯ ОСЕЧКА
Свердловский «Автомоби

лист» во втором туре неожи
данно потерял драгоценное оч
но во встрече со «Звездой» 
(Чебаркуль) — 4:4. А его основ
ной соперник челябинский 
«Трактор» продолжает побеж
дать с двухзначным счетом. На 
сей раз он выиграл у земляков 
из «Металлурга» — 16:0. «Авто
мобилист» на следующий день

сумел одолеть «Спутник» 
(Нижний Тагил) — 6:3. Неудач
но пока выступают хоккеисты 
серовского «Металлурга». Они 
проиграли челябинскому «Ме
таллургу» — 2:3 и «Звезде» — 
5:6. «Спутник» — «Буревест
ник» (Челябинск) — 7:2.

Впереди пока «Трактор» — 
6 очков.

АТАКУЮТ 
БРАТЬЯ НОДИЯ

Впервые в основном составе тбилисского «Динамо» братья 
Нодия сыграли вместе против ленинградского «Зенита». Этот 
матч особенно им запомнился. Леван, получив пас от Илиади, 
передал мяч в центр, и Гиви, метко пробив по воротам, по
бежал обнимать брата за отличную передачу.

А потом веек чаще и чаше их имена назывались рядом: «под 
номером 10 играет Гиви Нодия, под номером 11 — Леван Но
дия». Так в «Динамо» родилась «семейственность», которая 
прйшлась по вкусу и зрителям, и тренерам.

«Хорошо играть, когда рядом брат», — в один голос заяв
ляют Гиви и Леван. А началась футбольная карьера братьев, 
когда старшему — Гиви — было 17, а Левану — 16 лет. Гиви 
уже играл в основном составе кутаисского «Торпедо», когда 
Леван отличился на спартакиаде школьников и позже был 
приглашен в команду взрослых. Многому научил братьев тре
нер Карло Хурцидзе, от него же они получили «путевку» в 
юношескую сборную страны. Памятными стали для братьев 
турниры юниоров УЕФА. Сначала Гиви, а потом Леван были 
удостоены золотых медалей.

Хорошей школой стала для них команда тбилисского «Ди
намо». Рядом с такими опытными мастерами, как Хурцилава 
и Метревели, растет и мужает футбольный талант Гиви и Ле
вана. В закончившемся первенстве страны братья вместе с то
варищами по команде завоевали бронзовые медали. Гиви 
успешно выступает за сборную страны, а Леван играет в мо
лодежной. К голам, забитым в чемпионате СССР, прибавились 
особенно дорогие и памятные мячи, забитые в играх за сбор
ные команды страны. Заветная мечта братьев — выйти вме
сте на поле в алых майках национальной сборной СССР.

На снимках: братья Нодия —Леван (слева) и Гиви среди 
своих юных почитателей и на тренировке (нижний снимок).

Снимки Г. Киквадзе. Фотохроника ТАСС.

• ;
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30 лет ансамблю песни и пляски УралВО Наше
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Хйоккой

НОВОГОДНИЕ КАНИКУЛЫ
В последних играх закончившегося года календарь 

свел две наши команды — в Серове «Металлург» при
нимал нижнетагильский «Спутник». В обеих играх с 
преимуществом в одну шайбу победили тагильчане — 
4:3 и 3:2. Это позволило «Спутнику» укрепить свое 
лидирующее положение в восточной зоне второй группы 
класса «А».

В последнем туре минувшего года неудача постигла 
постоянного соседа тагильчан по турнирной таблице 
омский «Каучук». Выступая в Челябинске против мест
ного «Буревестника», омичи дважды ушли с поля побеж
денными — 0:5 и 2:6. Зато армейцы Новосибирска 
сумели взять на своем поле четыре очка у своих хаба
ровских одноклубников — 3 : 2. и 6:1.

Результаты остальных матчей последнего тура ми
нувшего года следующие: «Мотор» (Барнаул)— «Ермак» 
(Ангарск) — 2:3 и 2:2, «Локомотив» (Омск) — 
«Шахтер» (Прокопьевск) — 4:4 и 4:4. «Водник» (Тю
мень)—«Строитель» (Кемерово) — 6:2 и 10:3.

Прекрасно закончили минувший год хоккеисты «Спут
ника». Команда имеет пока всего одно поражение (от 
армейцев Новосибирска на их поле — 1:4). наилучшую 
разницу заброшенных и пропущенных шайб и наиболь
шее количество очков. Тагильчане обеспечили себе со
лидный отрыв в очках от своих ближайших конкурентов. 
Они уверенно играли со своими противниками на их 
полях, где взяли 13 очков из 16. На своем же корте 
«Спутник» потерял всего одно очко (во встрече с «Вод
ником» — 5 :,5), их «домашний» актив — 19 очков из 
20. Интересно отметить,- что в сезоне прошлого года 
«Спутник» после 18 игр имел всего 19 очков.

Характерна и другая деталь — серовский «Метал
лург» в прошлом сезоне после 18 игр был впереди 
«Спутника», он имел 20 очков. Нынче серовские хок-

♦
кеисты выступают значительно хуже, чем в прошлые 
годы. Они провели по десять игр на своем и чужом по
лях и сумели взять у противников всего 10 очков (пять— 
дома и столько же на выезде).

В текущем году команда «Металлург» основательно 
обновила,сь, кроме того, в начале сезона она потеряла 
несколько ведущих игроков, многие хоккеисты травми
рованы. Изменился и тренерский состав «Металлурга». 
Все это в некоторой мере объясняет неудачный старт 
серовчан. Но, как видно, организационные недуги коман
ды затянулись, и «Металлург» оказался в аутсайдерах. 
И если раньше серовские хоккеисты были признаны 
претендентами на призовое место, то сегод
ня перед командой стоит более скромная, но очень важ
ная задача — остаться в Классе «А».

Сейчас у команд восточной зоны заканчиваются «но
вогодние каникулы» и начинается новая борьба. 10 и 
11 января «Спутник» принимает челябинский «Буреве
стник», а серовские хоккеисты играют в Омске с «Кау
чуком». Н. БОРИСОВ.

ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША

«Локомотив» (Омск) 16
«Мотор» (Барнаул) 18
СКА (Хабаровск) 18
«Металлург» (Серов) 20
«Строитель» (Кемерово) 18

положёние 
И.

«Спутник» (Н. Тагил) 18
СКА (Новосибирск) 18
«Ермак» (Ангарск) 18
«Каучук» (Омск) 16
«Шахтер» (Прокопьевск) 18
«Водник» (Тюмень) 18
«Буревестник» (Челябинск)

на 9 
В.

января
О.Н. П. Ш.

15 2 1 74-34 32
10 5 3 76 — 48 25
10 3 5 64 — 40 23
10 1 5 72 — 52 21

9 3 6 75—55 21
10 1 7 79-67 21

7 4 9 81—79 18
6 4 6 52 — 64 16
4 6 8 62 — 63 14
6 0 12 52 — 83 12
3 4 13 62 — 89 10
1 1 16 39-114 3

Письмо из редакции

БА, ЗНАКОМЫЕ ВСЕ ЛИЦА...
В редакцию пришло пись

мо. Содержание которого, да
же не раскрывая конверта, 
можно было определить весь
ма точно: «Обидели. Помоги
те». На конверте поверх ад
реса была приписка, обра
щенная к работникам почты: 
«Примите срочно», которую 
сопровождали три восклица
тельных знака. А сам текст 
письма подтверждал призыв- 
ность приписки. Да, действи
тельно обидели не одного че
ловека, а целый коллектив и, 
как явствовало из письма, со
вершенно незаслуженно.

Не разбираясь в существе 
дела, а руководствуясь лишь 
эмоциями, вызванными про
читанным, первая реакция — 
немедленно помочь незаслу
женно обиженным людям. 
Но вот первые же шаги по 
оказанию помощи вдруг выя
вили факты, о которых не со
общалось в письме и кото
рые были явно не в пользу 
авторов его. Мы решили от
ветить. Но кому? Письмо на
чиналось словами: «Прошу 
срочно разобрать мое пись
мо», а заканчивалось так: 
«Ждем вашего решения, дей
ствий и ответа. Игроки 
команды «Локомотив». Еще 
было известно, что речь шла 
о серовской команде, прош
логоднем участнике первенст
ва области по хоккею. Посы
лать ответ некуда: нет ни од
ной фамилии, нет и точного 
адреса.

Чтобы ясно было существо 
дела, приведем письмо:

«Н ачинается первенство обла
сти по хоккею, и, что очень пе
чально. в нем не будет пред
ставлена наша команда, то есть 
серовский «Локомотив», один 
из призеров предыдущих пер
венств. В Надеждинском отде
лении дороги сказали, что нет 
денег, и запретили участвовать 
команде в первенстве. Куда 
только не приходилось ходить! 
Но все попытки тщетны. Пятеро 
наших ребят играют в команде 
класса «А»—«Металлурге». И, 
если честно сказать, наш «Ло
комотив», как минимум, давно 
бы играл в классе «Б». А теперь 
этот отказ совсем обескуражил

молодых хоккеистов, а ведь на
ша команда представлена в ос
новном молодежью. Было бы не 
так обидно, если бы ничего не 
было, а ведь у нас прекрасные 
условия для хоккея. Отличный 
корт, хорошее освещение, пре
красные теплые раздевалки, душ 
и т. д. И, самое главное, боль
шое желание ребят играть. В 
общем, последняя надежда на 
вас, дорогая редакция».

Мне пришлось разговари
вать с тренерами команд, вы
ступавших на льду «Локомо
тива», с работниками област
ной федерации хоккея и до
рожного совета «Локомотив». 
Они согласны с автором (бу
дем так- именовать «родите
ля» этого письма). Но толь
ко в одном. Условия у серов- 
цев действительно неплохие. 
Мнение единодушным было и 
о другом. Нет в «Локомоти
ве» игроков. Но единодушие 
единодушием, а нужны кон
кретные факты, которые яв
но придутся не по вкусу не 
только анониму.

Серовский «Локомотив» 
по итогам прошлогоднего 
первенства оказался вторым 
призером. Но наград не по
лучил. И, главное, никто из 
игроков, тренеров и не проте
стовал, что наградой команде 
было не заслуженное на льду 
«серебро», а не учрежденный 
пока приз за последнее место 
и махинации за бортиками 
корта.

Девятнадцать игроков дол
ито быть в заявке команды 
на участие в первенстве. В 
первоначальном же ее вари
анте было пять вакансий, 
потом последовала и «дозаяв- 
ка». Итак, казалось бы, все 
строчки заявки были запол
нены. А теперь давайте пе
релистаем протоколы матчей 
с участием «Локомотива». 
Редко когда в них значатся 
фамилии 14 игроков, в основ
ном же — 11 —12. И это 
тогда, когда «Локомотив» иг
рал у себя дома. А отправ
ляясь в турне, он уезжал в 
составе десяти и даже девяти 
человек. Где же была в это 
горячее время другая поло
вина команды? Некоторые

хоккеисты в это время тоже 
играли, но в доспехах друго
го цвета, защищая спортив
ную честь серовской коман
ды «Металлург» в первенст
ве Союза. А порой умудря
лись выступать в один день 
в двух матчах.

Приехал как-то в Серов 
кушвинский «Горняк» сыг
рать матч на первенство об
ласти. Провел игру, которая 
началась в два часа дня, а в 
семь вечера всем составом 
пришел посмотреть встречу 
«Металлурга» с кемсровца- 
ми на первенство страны, 
поучиться хоккейному мас
терству. И лишь руками гос
ти развели: «Ба! Знакомые 
все лица», увидев недавних 
соперников. Тот же А. Давы
дов, тот же Т. Мингазутди- 
нов... А вот уже докумен
тальное подтверждение по
добных фактов. «Во время 
матча между «Локомотивом» 
(Серов) и «Строителем» 
(Североуральск) за команду 
«Локомотив» в обеих встре
чах играли игроки Кулик, 
Мингазутдинов, Вахрин, 
заявленные за молодежную 
команду «Металлург», уча
ствующую в первенстве Со
ветского Союза. В первой 
игре вместо заявленного За
харова играл подставной иг
рок Давыдов. «Строитель» 
опротестовал этот матч. Так 
же поступил и нижнетагиль
ский «Уралец»: «На требо
вание предъявить карточки 
участников тренер «Локомо
тива» отказался это сде
лать... На игру подаем про
тест».

Что касается Мингазутди- 
нова, то он, оказывается, ус
пел сыграть в трех различ
ных турнирах. Благословил 
же всех этих игроков на 
спортивные «подвиги» город
ской комитет по физической 
культуре и спорту. И уж, 
конечно, не обошлось здесь 
без «поддержки» серовских 
ДСО «Труд» и .«Локомотив». 
Против фамилий Давыдова 
и Вахрина в представлении 
на присвоение им первого 
спортивного разряда стоит 
цифра 40. Столько матчей

провели они в первенстве 
страны (будем верить бума
гам), не известно, сколько раз 
выходил на поле Мингазут
динов, но в первенстве обл- 
совета «Труд» у него 17 игр. 
Прибавьте к тому же игры 
первенства области. Цифра 
получается уже внушитель
ная. 18-летним она едва ли 
под силу. Руководствуясь же 
заботой только об очках, но 
не о здоровье, правильном 
физическом развитии юно
шей, спортивные отцы города 
благословили их на невер
ный шаг. Спортивная честь, 
видимо, им была очень доро
га.

А сами хоккеисты? 18 лет 
это не так уж и мало, чтобы 
не иметь собственную точку 
зрения на то, что такое хо
рошо и что такое плохо. И 
не только иметь, а и свято 
придерживаться ее. Б. Мин
газутдинов к тому же комсо
молец, за плечами его — де
сятилетка. Так что несмыш
ленышами их никак не назо
вешь.

Так не от такого ли вот 
своеобразного понимания 
спортивной чести и тянулся 
за «Локомотивом» хвост из 
так называемых нарушений 
спортивного режима — вы
пивок, мелких '• хулиганств 
после игр? Все это звенья 
одной цепи. Вот поэтому и 
не стало команды «Локомо
тив» в числе соискателей на
град областного первенства.

Но значит ли, что теперь 
хоккей у железнодорожников 
оказался позабыт-позабро- 
шён? Конечно, нет. Они мо
гут играть и в первенстве го
рода, и в первенстве дорож
ного совета «Локомотив». 
Так что. трагедии не случи
лось. Произошло то. что и 
должно было произойти.

Вот. так мы и не оправдали 
«надежд» анонимного авто
ра, а с ответом немного за
держались, так как помогать 
команде в том, чтобы до на
чала хоккейного сезона ее 
включили в первенство обла
сти, не было никакой необхо
димости.

Н. КУЛЕШОВ.

СПОРТИВНАЯ АфИША «НА СМЕНУ!»
Г О ТРАДИЦИОННЫЕ ОБ

ЛАСТНЫЕ СОРЕВНОВАНИЯ 
ГАЗЕТЫ «НА ' СМЕНУ!» по 
тяжелой атлетике на приз 
имени Аркадия Воробье
ва. Участвуют сильней
шие молодые штангисты обла
сти. 10—11 января. Свердловск, 
спортзал Уральского политех
никума. Начало соревнований 
в 11.00.

О ХОККЕЙ С МЯЧОМ. 
Первенство СССР среди 
команд высшей лиги. 9 января. 
СКА (Свердловск) — «Локо
мотив» (Иркутск); 1! января. 
СКА (Свердловск) — «Севера- 
никель» (Мончегорск). Сверд
ловск, Центральный стадион: 
Начало в 13.00. «Уральский

трубник» (Первоуральск) — 
«Локомотив» (Иркутск). 15 ян
варя. Первоуральск, стадион 
Новотрубного завода. Начало 
в 13.00.

О ХОККЕЙ. Первенство 
страны среди команд второй 
группы класса «А». «Спутник» 
(Нижний Тагил) — «Буревест
ник» (Челябинск).. 10—11 янва
ря. Нижний Тагил, стадион 
Уралвагонзавода. Начало в 
18.00.

Первенство страны среди 
команд класса «Б». «Шофер» 
(Свердловск) — «Металлург» 
(Магнитогорск). 9 января 
Свердловск, Центральный ста
дион. Начало в 19.00

О КОНЬКИ. Первенство

облсовета «Груд». 9—11 янва
ря. Нижний Тагил, стадион 
«Уралец». Начало в 11.00.

Лично-командное первенство 
среди специальных средних 
учебных заведений Свердлов
ска. 10—П января. Стадион 
«Динамо». Начало в 1100.

О ЛЫЖИ. Первенство обл- 
совета «Труд» среди детских 
спортивных школ, 10—1Г янва
ря. Ревда, база гороно. Нача
ло в 11.00.

Зональные соревнования 
Центрального совета «Т руд». 
10—11 января. Асбест, база 
треста Ураласбест. Начало в 
11.00.

Первенство облсовета «Тру
довые резервы». 13—15 января. •

Свердловск, Нижне-Исетск, 
база «Трудовые резервы». Нача
ло в 11.00.

О ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. 
Зимнее первенство облсовета 
«Труд». 16—18 января. Нижний 
Тагил, стадион «Уралец». На
чало в 11.00.

Р БОРЬБА КЛАССИЧЕ
СКАЯ. Первенство облсовета 
«Труд». 9—11 января. Нижний 
Тагил, спортзал Высокогорско
го железного рудника. Начало 
в 11.00.

О ВОЛЕЙБОЛ. Матчевая 
встреча среди сильнейших 
команд Российского совета 
«Трудовые резервы». Нижний 
Тагил, спортзал ГПТУ № 34. 
Начало в 11.00.

АРТИСТЫ 
В
ГИМНАСТЕРКАХ

«Выступает ансамбль пес
ни и пляски Уральского воен
ного округа». Ровно 30 лет 
звучат эти слова с различных 
сцен и площадок Советского 
Союза, возвещая об очеред
ном концерте артистов в во
енных гимнастерках...

Сегодня в окружном Доме 
офицеров соберутся на тор
жественный вечер, посвящен
ный 30-летию ансамбля, мно
гочисленные гости, артисты 
ансамбля, молодое - поколе
ние. его ветераны.

30 лет для такого ансамб
ля — срок немалый. Есть о 
чем вспомнить Леониду 
Демьяновичу Огороднику, ра
ботающему в коллективе со 
дня его основания, человеку, 
отдавшему, можно сказать, 
всю свою "жизнь работе в ан
самбле.

— Ансамбль только начинал 
формировать свое творческое 
«я», когда наступил суровый 
1941-й: С первых дней войны 
ансамбль с полной отдачей сил 
включился в обслуживание 
войск, уходящих на фронт, а 
затем в полном составе был 
направлен для обслуживания 
действующей армии на Ленин
градском фронте.

Концерты проходили вблизи 
передовой, часто в перерывах 
между боями. Иногда близкие 
разрывы бомб и выстрелы за
глушали голоса певцов. Но 
коллектив рос в напряженной 
работе. Забывая об усталости, 
артисты давали по пять кон
цертов в сутки. Они воодушев
ляли бойцов на героические 
подвиги, силой искусства вос
питывали в солдатах нена
висть к врагу, вселяли веру в 
победу.

После войны ансамбль 
постоянно выступает с кон
цертами в подразделениях 
и воинских частях, перед 
трудящимися.

Надолго остались в памя
ти и зрителей, и артистов вы
ступления перед строителями 
Качканара, . металлургами 
Челябинска, автостроителя
ми Ижевска, энергетиками 
Белоярки, шахтерами Ворку
ты. ВсюдУ, где бы ни высту
пал ансамбль—на таежных 
стройках или в Кремлевском 
театре, на полустанках маги
страли Ивдель—Обь или в 
Звездном городке, уральцев 
тепло встречают и по досто
инству оценивают их искусст
во. Подтверждение этому — 
присвоение ведущим арти
стам ансамбля почетных зва
ний заслуженных артистов.

Многие воспитанники кол- 
л'ектива, пройдя за годы слу
жбы в ансамбле школу мас
терства, стали известными 
артистами различных теат
ров. Это, например, В. Пре
ображенский, М. Чумаков, 
И. Бадьев, М. Мазаев. В. Ки
чигин. Можно назвать имена 
молодых, но уже известных, 
ступивших за порог ансамб
ля, Б. Колобова и В. Прес
някова.

— Хорошие люди состав
ляют костяк коллектива, — 
говорит художественный ру
ководитель ансамбля, заслу
женный артист Башкирской 
АССР майор В. П. Горде
ев. — Каждый вкладывает в 
работу свою душу. Ветераны, 
чем только могут, помогают 
молодежи, передают накоп
ленный опыт. Легко рабо
тать, когда рядом с тобой та
кие мастера, как Б. И. Брук, 
Н. Г. Тресков, Э. В. Хацке
вич, отдавшие ансамблю бо
лее 20 лет жизни.

Недавно появилась в кол
лективе и постепенно вли
вается в ансамбль целая 
группа солдат-новобранцев. 
Им начинать второе 30-летие 
ансамбля.

Сейчас -весь ансамбль, 
вооруженный 30-летним опы
том, готовится достойно
встретить 100-летие со дня 
рождения В. И. Ленина и 25- 
летие победы над фашист- 

:ской Германией.
30 лет радуют нас своим 

искусством военные артисты. 
Мы будем рады еще не раз 
услышать со сцены: «Высту
пает ансамбль песни и пляс
ки Уральского военного ок
руга». А ИОНИН.

НА СНИМКАХ: ансамбль. 
УралВО; поет солист Вале
рий Филимонов.

Снимки Л. Баранова.
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ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
Сегодня утром ЩЕЛКУНЧИК 
вечером РУСАЛКА 
10-1 утром РУСЛАН

И ЛЮДМИЛА 
вечером ПЕР ГЮНТ 
11-1 утром КОНЕК-ГОРБУНОК 
вечером БОРИС ГОДУНОВ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

Сегодня утром ВАС ВЫЗЫВАЕТ 
ТАЙМЫР

вечером ТРЕТЬЯ 
ч ПАТЕТИЧЕСКАЯ

10-1 утром АРГОНАВТЫ 
вечером МЕЩАНЕ 
11-1 утром МЕЩАНЕ 
вечером МЕСЯЦ В ДЕРЕВНЕ 
----- ------------------ .-------------------------------*

СВЕРДЛОВСКИЙ #
ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ

Сегодня утром КОРОЛЬ НА 
.ЧЕТВЕРКУ» С МИНУСО» 

вечером БОРОДАТЫЕ
МАЛЬЧИКИ 

10-1 утром премьера ЧЕРНАЯ
БЕРЕЗА 

вечером ДАМЫ И ГУСАРЫ 
11-1 утром ДАМЫ И ГУСАРЫ 
вечером СЫН КЛОУНА 
12-1 МИСС ПОЛОНИЯ 

13-1 КОНЦЕРТ 
Геннадия ПИЩАЕВА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

Сегодня в 10 ч. утра и 3 ч. дня 
МУЖЧИНА 17 ЛЕТ 

в 7 ч. 30 м. веч.
ЭИ ТЫ. ЗДРАВСТВУЙ!

КИНО-КОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Сегодня и ежедневно 
новый цветной широкоэкраж 

ный фильм 
КОМЕДИАНТЫ (две серии). 
Сеансы: в 12 ч.. 16 ч., 20 ч. 

Для детей—широкоформатный 
цветной художественный 

фильм
КОРОЛЬ МАНЕЖА 

Сеанс в 9 ч. утра.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Флиппер.
СОВКИНО — Старый знаио. 

мын.
УРАЛ — Каждый вечер в 

одиннадцать. Бриллиантовая 
рука. Для детей — Мультфиль
мы. В зале документального 
фильма: Солдаты мира. За эк
ватором между океанами.

ТЕМП — ШИРОКОФОРМАТ
НЫЙ ФИЛЬМ Виннету — вождь 
апачей, сеансы: 10 ч. 40 м„ 12 ч. 
30 м„ 16 ч. 30 м„ 18 ч. 20 м., 
20 ч. 10 м„ 22 ч.

ЭКРАН — Материнская лю
бовь (две серии).

ЛУЧ — Крах (две серии).
ЗНАМЯ — Ущелье ведьм. Тра

гедия горного ущелья.
СТАЛЬ — В горах мое серд

це.
ПРОГРЕСС — Сестра Керри.
ЮЖНЫЙ — Лучшие годы 

нашей жизни (две серии).
РОДИНА — Старый знаио. 

мый.
ЗАРЯ — Трагедия горного 

ущелья. Ущелье ведьм.
АВИАТОР — Старый знако

мый.
ИСКРА — Убийство в тихом 

квартале. Трагедия горного 
ущелья.

Им. МАЯКОВСКОГО — Мате
ринская любовь (две серии). В 
13 ч. — Я вас любил.

СОВРЕМЕННИК — Материн
ская любовь (две серии). Для 
детей — Капитан «Старой че
репахи».

ДК им. СВЕРДЛОВА — Траге
дия горного ущелья.

КОМСОМОЛЕЦ — Ущелье 
ведьм.

ГОЛУБОМ 
экране

ПЯТНИЦА
9 ЯНВАРЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
10.55 — Художественный

фильм «Шкатулка с сюрпри
зом». 12.15 - ПЕРЕДАЧА ИЗ 
МОСКВЫ. «Четыре танкиста и 
собака». Художественный
фильм. 7—8 серии. 18.00 — А 
сегодня вот что — почта. 
18.45 — Телевизионные ново
сти. 19.00 — «Кругозор». 19.45 — 
Наши гости. Концерт. 20.15 — 
Художественный фильм «Шка
тулка с сюрпризом». 21.35 — 
«Народом сохранено». 3-я пере
дача о народных музыкальных 
инструментах 22-30 — ПЕРЕ
ДАЧА ИЗ МОСКВЫ. Эстафета 
новостей.

СУБ БОТА
10 ЯНВАРЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
11.05 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. Цветное телевидение. 
Гимнастика для всех. 11.30 — 
Новости. 11.45 — «Здоровье». 
Научно-популярна^ программа. 
12.15 — Музыкальная програм
ма. 13.15 — «Телевизионный
стадион». «10 сильнейших 
спортсменов года». 13.45 — 
«Экран собирает друзей». 
14.45 — В эфире —«Молодость». 
15.30 — Показывает Сверд
ловск. К Всесоюзной переписи 
населения. Научно-популярный 
фильм «Сколько нас». 15.40 — 
Телевизионный Фильм «Соля- 
рис». 18.00 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ 
МОСКВЫ. «Летопись полувека». 
«Г.од 1918-й». Телевизионный 
документальный многосерий
ный фильм. 19.00 — В дни 
школьных каникул. «По щучье
му велению». Новогоднее эст
радное представление. 20.00 — 
Новости. 20.30 — «Владыки без 
масок». 21.00 — В эфире — 
«Молодость». 21.55 — Цветное 
телевидение «Война и мир». 
Художественный фильм. 4-я 
серия. 23.30 — Мир социализ
ма. 24.00 — Цветное телевиде« 
ние. Мультипанорама.

ПОГОДА —■
10—11 января по области 

ожидается переменная об
лачность, преимущественно 
без осадков, местами измо
розь, ветер западный, 5—10 
метров в секунду. Посте
пенное похолодание в кон
це периода, ночью до 23 — 
28 и днем до 16 — 21 граду
сов холода.
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